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СМЕЛЫХ
Кто-то считает, что люди 

с инвалидностью – это бал-
ласт для общества. А я уве-
рена  – они ресурс. Образо-
вание и профессии они по-
лучают. Но им нужны проф-
ориентация, психологиче-
ская и моральная  поддерж-
ка. И, конечно, подтянуть  
социальные гарантии на за-
конодательном уровне.

Наша организация в 2020 
году реализовала два про-
екта на тему трудоустрой-
ства инвалидов. В рамках 
краевого проекта «Циф-
ровое трудоустройство» 
мы создали сайт в помощь 
инвалидам, ищущим ра-
боту, и работодателям –  
trudinvaperm.ru.  В рамках 
президентского – «Лабо-
ратория успеха: апробация 
механизма инклюзивного 
и поддерживаемого трудо-
устройства» обучаем типо-
графским профессиям.

Замечу, что Центр заня-
тости Пермского края про-
водит обучение  различным 
специальностям. Но даже 
перед дипломированными 
специалистами  встает во-
прос поиска рабочего ме-
ста.   

Надеюсь, что до кон-
ца года будет принят закон 
Пермского края о квотиро-
вании рабочих мест для ин-
валидов, где оно будет при-
равниваться к трудоустрой-
ству. Сейчас он прошел  пер-
вое чтение. Готовится по-
становление министер-
ством социального разви-
тия  Пермского края о созда-
нии рабочих мест для людей 
с инвалидностью. Хватит ли 
этих шагов? 

Об условиях, сложно-
стях и механизмах  предо-
ставления возможностей 
пройдут обсуждения и дис-
куссии в ходе Декады инва-
лидов–2020, организован-
ной минсоцразвития и на-
шей организацией. Ответ-
ственные ведомства и ор-
ганы власти встретятся на 
круглых столах, организуют 
прямые линии для инвали-
дов, ярмарки вакансий. Для 
работодателей – совеща-
ния на тему исполнения кво-
ты на трудоустройство инва-
лидов и применение такого 
механизма, как аренда ра-
бочего места для этой кате-
гории. Я полагаю, что арен-
да – отличный способ вы-
полнить многие задачи. 

А людей с инвалидно-
стью, желающих реализо-
вать себя, приглашаю вос-
пользоваться нашим новым 
ресурсом trudinvaperm.ru.  
Пишите, задавайте вопросы. 
Ищите себя! Возможностей 
для самореализации много, 
для карьеры – тем более.     

Надежда РОМАНОВА,
председатель 

Пермской краевой 
организации ВОИ 

«ОТЖАЛА» МЕДАЛЬ
20-летняя Надежда Вненковская стала лауреатом премии г. Перми 

«Преодоление-2020»
В ее копилке более 200 раз-

личных наград. Недавно На-
дежда одержала абсолютную 
победу в престижном сорев-
новании – Всероссийском ма-
стерском турнире «Кубок Бал-
тики». Причем, несмотря на то, 
что у нее поражение опорно-
двигательного аппарата, перм-
ская спортсменка одержала 
победу над здоровыми сопер-
ницами.

– Я начала заниматься 
армрестлингом шесть лет на-
зад, – рассказывает Надя. – По-
лучилось это случайно на од-
ном из фестивалей. Мне пред-
ложили участвовать в сорев-
нованиях, я согласилась. Но за-
няла только второе место. 
Расстроилась, так как хотела 
только золото.

Это упорство в характере и 
привело Надежду к постоян-
ным занятиям спортом. Уже че-
рез месяц она одержала победу 
на одном из региональных со-
стязаний. А первые серьезные 
соревнования Вненковская вы-
играла через полтора года. Это 
было первенство России в 2015 
году. Здесь она взяла золотую 
медаль при борьбе на правой 
руке, а на левой уступила сопер-
нице Ксении  Осиповой.

Титулов у нее не счесть – На-
дежда Вненковская  девяти-
кратная победительница чем-
пионатов мира в группе юнио-
ров, пятикратная победитель-
ница первенств Европы и вось-
микратная чемпионка России. 
Но, безусловно, все это дается 
непросто. За каждой победой 
стоит тяжелый напряженный 
труд и постоянные тренировки.

– Занимается Надя два 
раза в неделю в спортзале, – 
говорит ее мама Наталья Глу-
мова. – Возим на своей маши-
не из Закамска в центр Пер-
ми. Сначала примерно полчаса 
идет разогрев мыщц, связок, 
потом уже сама трениров-
ка. Тяжело, конечно, но дочке 

нравится этим заниматься.
За шесть лет занятий арм-

рестлингом Надежда Вненков-
ская объездила всю Россию и 
неоднократно бывала за гра-
ницей. Принимая участие в со-
ревнованиях различного ранга, 
пермская спортсменка побыва-
ла в Венгрии, Польше, Греции, 
Турции, Болгарии, Румынии.

В Польше, кстати, Надя по-
знакомилась с женщиной, од-
ной из организаторов турни-
ра, которая назвала ее «прин-
цессой». Они подружились и 
сейчас переписываются. С этим 
знакомством связан случай, ко-
торый буквально поразил и На-
дежду, и ее маму.

Когда они были на одном из 
чемпионатов в Румынии,  на На-
дино имя пришла посылка из 
Польши. Оказалось, от той са-

мой полячки. Там оказались три 
коробки с разным спортивным 
инвентарем и одеждой. Оказы-
вается, их знакомая встретилась 
с легендарным армрестлером 
из Канады Девотом Ларратом 
и рассказала ему о пермской 
«принцессе». Тот впечатлился 
успехами юной спортсменки и 
собрал ей посылку.

– Я была потрясена, – вос-
хищается Надежда. – Там были 
очень дорогие предметы для 
тренировок, например, эксцен-
трическая ручка. Она стоит 
примерно три тысячи рублей, и 
мы не могли ее себе позволить. 
Это было так здорово!

Мама вспоминает, что по-
сылка оказалась весьма кста-
ти. Там было столько всякого 
снаряжения, что часть его они 
подарили другим пермским 

спорт сменам. Подсчитали, что 
цена всей посылки от канадско-
го армрестлера примерно 60 
тысяч рублей.

Конечно, не обходится и без 
проблем. Например, в этом году 
началась реорганизация крае-
вой федерации армрестлинга, и 
выяснилось, что Надежде Внен-
ковской там места нет. И помо-
гать ей никто не собирается. В 
результате в этом году на все со-
ревнования они с мамой ездят 
за свой счет. Например, на не-
давний Кубок Урала пришлось 
потратить все мамины отпуск-
ные.

Однако Надя не унывает. 
Сейчас она продолжает гото-
виться к соревнованиям и, как 
всегда, нацелена только на зо-
лото. 

Павел АЛИН

ЗА ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
Двадцать лет назад был создан пермский ансамбль 

спортивного танца на колясках «Гротеск»
Руководит «Гротеском» Екатерина 

Валерьевна Манохина – тренер-пре-
подаватель высшей категории в КГБУ 
«Спортивно-адаптивная школа Пара-
лимпийского резерва». Ансамбль был 
создан в 2000 году при танцевальном 
клубе «Риал».  

В первые годы своего существования 
ансамбль получил 1-ю премию на II меж-
дународном фестивале «Звуки и кра-
ски мира», диплом рыцарей Мальтий-
ского ордена (фонд «Орфей», г. Санкт-
Петербург), 1-ю премию на III фестива-
ле «Звуки и краски мира», проходившем в 
Италии  в 2002 году. В 2003 году ансамбль 
вышел из ТК «Риал» и отправился в «во-
бодное плавание, назвавшись «Гротеск». 

С того времени награды шли одна за 
другой. Это золотые медали по латино-
американской и европейской програм-
мам на Кубке мира (г. Боксмеер — Ни-
дерланды (Роман Энс и Ксения Гиния-
туллина). 1-е место среди ансамблей – 

на чемпионате России по танцам на коля-
сках.  Спортивной паре Романа Энса и Ксе-
нии Гиниятуллиной присуждена премия 
«Спортивная элита Прикамья — 2004». В 
2006 году за выдающиеся достижения ин-
валидов в области культуры и искусства 
коллективу была присуждена Междуна-
родная премия «ФИЛАНТРОП». В том же 
году Екатерина Манохина стала победи-
телем фестиваля «Женщины Перми» в но-
минации «Феномен». С того же года танцы 
на колясках в России официально были 
признаны видом спорта за исключитель-
ные достижения российских танцоров на 
международных соревнованиях.

В 2007 году Елена Шиляева стано-
вится победителем   общественного 
признания «Женщины Перми» в но-
минации «Королева спорта», до это-
го вместе с Константином Сосуновым 
став чемпионкой Европы. 

Продолжение темы  на  стр. 10
Тренер Екатерина Манохина, чемпионы 

мира–2019 Юлия и Игорь Давыдовы
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ТРУДОУСТРОЙСТВО  

«ЛАБОРАТОРИЯ УСПЕХА» – 
ОПЫТ УДАЛСЯ 

В 2020 году в пермской типографии «Здравствуй» создан производственный участок, 
где могут трудиться и люди с инвалидностью

Напомним, в рамках проекта Перм-
ской краевой организации  ВОИ «Лабо-
ратория успеха: апробация механизма 
инклюзивного и поддерживаемого тру-
доустройства» при поддержке Фонда 
президентских  грантов в 2020 году обу-
чали людей с инвалидностью   полигра-
фическим  специальностям. 

Одно из достижений проекта – 
пройдя обучение азам полиграфии, се-
меро  человек смогли трудоустроить-
ся в типографии. Кроме привлечения 
и обучения заинтересованных кадров, 
в рамках проекта в ООО «Типография 
«Здравствуй» дооснастили  производ-
ственные и санитарно-гигиенические 
помещения по принципам доступно-
сти для инвалидов и приобрели совре-
менную типографскую технику – плот-
тер, цифровую печатную машину и ка-
шировальную  машину. Все оборудова-
ние в комплексе позволяет выпускать 
любой тираж, даже самый маленький, 
в  несколько штук,  современной упа-
ковки любого дизайна. 

– Такого оборудования в других ти-
пографиях Пермского края пока нет, 
– говорит менеджер проекта Ири-
на Моргуненко. – Это наше преиму-
щество. Директор типографии Антон  
Носков – грамотный производствен-
ник. Он обучает и стажирует наши ка-
дры на этом оборудовании. Например, 
освоил каширование участник проекта 
Алексей Самотоев. Приглашаем клиен-
тов  делать заказы.  

В связи с Международным днем ин-

валидов и завершением проекта в де-
кабре провели целый ряд мероприя-
тий. Для инвалидов, желающих рабо-
тать, Пермская краевая организация 
совместно со Службой занятости насе-
ления Пермского края 4 декабря про-

вели краевую прямую линию по вопро-
сам поиска работы. Специалисты в тер-
риториальных управлениях ответили 
на более 100 звонков.

– Пандемия коронавируса внесла 
свои коррективы, поэтому ряд меро-

приятий пришлось проводить онлайн,  – 
поясняет   руководитель проекта, пред-
седатель Пермской краевой организа-
ции ВОИ Надежда Романова. 

Еще одна целевая аудитория про-
екта – работодатели Пермского края. 
Для них 18 декабря будет организован 
вебинар «Трудовая  занятость инвали-
дов».

10 декабря состоялся круглый стол 
(для участников из территорий с он-
лайн-включением) с участием  всех от-
ветственных за трудоустройство ве-
домств: Минсоцразвития Пермско-
го края, управления Службы занятости 
населения, Пермского краевого бюро 
МСЭ, аппарата Уполномоченного по 
правам человека в Пермском крае. 

В рамках проекта сняли социальный 
видеоролик о проекте, он демонстри-
ровался на местных ТВ-каналах, раз-
мещался в соцсетях.  

– Мы издали брошюры для соиска-
телей «Семь шагов к трудовой карье-
ре человека с инвалидностью», – рас-
сказывает Ирина Моргуненко.  – Что-
бы полезная информация всегда была 
под рукой, издали брошюры и  для рабо-
тодателей при финансовой поддержке 
Службы занятости населения Перм-
ского края. 

Реализация мероприятий проекта 
завершена. Но работа  организации с 
инвалидами с целью помощи им в тру-
доустройстве продолжается.

Мария ЛЮБИМОВА

Начальник  производства  Андрей  Катаев  объясняет основы полиграфии

ПРОЕКТЫ

РЕАЛЬНО
Проблема трудоустройства 

инвалидов в Перми и Пермском 
крае остается актуальной. Перм-
ская краевая организация обще-
российской общественной ор-
ганизации «Всероссийское об-
щество инвалидов» реализует 
новые подходы, новые проек-
ты, которые помогут инвалиду 
найти работу, а молодому поко-
лению правильно определить-
ся с выбором профессии. Наста-
ло время подвести первые итоги.  
С положительными результата-
ми проектов 2020 года по трудо-
устройству и профориентации 
нас познакомила Надежда Ана-
тольевна РОМАНОВА, председа-
тель Пермского краевого обще-
ства инвалидов.

– Первый проект под назва-
нием «Родительский ликбез» – 
победитель городского конкур-
са социально значимых проек-
тов «Город – это мы» направлен 
на подготовку ребенка и родите-
лей к выбору профессии. В рам-
ках этого проекта прошли те-
стирование родителей старше-
классников, обучающие семина-
ры, встречи с психологом, зна-
комство с учреждениями про-
фессионального образования. В 
проекте приняли участие перм-
ские школы № 18 и № 154. Около 
ста родителей прошли тестиро-
вание по вопросам профориен-
тации.  Помощником для роди-
телей стал справочник учебных 
заведений «Куда пойти учить-
ся?», который был издан благо-
даря проекту.

Второй проект «Цифровое 
трудоустройство» – победитель 
конкурса социальных и граж-
данских инициатив админи-
страции губернатора Пермского 
края. Итогом проекта стал сайт  
trudivapem.ru. На сайте любой 
соискатель с инвалидностью мо-
жет разместить свое резюме или 
небольшой видеоролик о себе, 
а также получить доступ к тема-
тическим и обучающим матери-
алам. В свою очередь работода-

тели могут найти себе работни-
ка на квотируемые рабочие ме-
ста для инвалидов. Сайт работа-
ет на сближение работодателя с 
инвалидом.

Самый масштабный проект 
– «Лаборатория успеха: апро-
бация механизма инклюзив-
ного и поддерживаемого тру-
доустройства» при финансо-
вой поддержке Фонда прези-
дентских грантов на базе ООО 
«Типография «Здравствуй». 
Создан новый производствен-
ный участок по изготовлению 
уникальной упаковки, на кото-
ром обеспечили все элемен-
ты доступной среды: удобный 
пандус для заезда коляски,  
оборудованы рабочие места в 
соответствии с требованиями, 
обустроена комната отдыха, 
санузел. На денежные сред-
ства Фонда президентских 
грантов был закуплен широко-
форматный плоттер. Провели 
серию обучающих профессио-
нальных семинаров и психо-
логических тренингов, стажи-
ровку будущих работников по 
полиграфическим специаль-
ностям. Сегодня в типографии 
трудятся люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
и получают заработную пла-
ту. В результате Пермская кра-
евая организация успешно ра-
ботает по трем направлениям: 
проф ориентация, информи-
рование через сайт и брошю-

ры, трудоустройство инвали-
дов на предприятии. 

 Тема трудоустройства инва-
лидов – непростая, она зависит 
от многих факторов, чиновни-
ков, законов.  Говорят, что нель-
зя объять необъятное. Но, судя 
по результатам проектов 2020 
года, видно, что, если поста-
раться, объять можно многое.

– Надежда Анатольевна, как 
у вас это получилось?

– Надо отметить, что трудо-
устройство – это социальный 
заказ людей с инвалидностью. 
Большинство родителей, отве-
чая на вопросы анкеты по проф-
ориентации, выразили жела-
ние, чтобы в будущем их ребе-
нок был трудоустроен, рабо-
тал и получал заработную пла-
ту. Это лучшая реабилитация 
и социализация молодых лю-
дей. Также о постоянной рабо-
те мечтают те, кто уже имеет 
профессию, но в силу жизнен-
ных обстоятельств получил ин-
валидность и сейчас находится 
без работы. 

Успех наших проектов – в 
людях.  Руководители и участ-
ники проектов стремятся де-
лать больше, учитывая слож-
ную эпидемиологическую об-
становку. В 2020 году все проек-
ты были реализованы, а их ре-
зультаты говорят о высоком по-
тенциале коллектива ПКО ВОИ. 
Нас поддержали Фонд прези-

дентских грантов, Всероссий-
ское общество инвалидов, Ми-
нистерство социального разви-
тия Пермского края и Служба 
занятости населения Пермского 
края, а также Всероссийское об-
щество слепых и Всероссийское 
общество глухих.

Своими проектами Перм-
ская краевая организация по-
казала, что трудоустройство ин-
валида реально! Люди с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями могут успешно рабо-
тать и приносить прибыль пред-
приятию.

– Как распространить поло-
жительный опыт на Пермский 
края? Как сдвинуть бюрократи-
ческую машину?

– Согласна, что трудоустрой-
ство должно быть реальным, а 
не из-за штрафных санкций. За 
инвалидами должны быть за-
креплены настоящие рабочие 
места, а не по принципу – лишь 
бы отписаться. В этом году на 
заседании Законодательного 
собрания Пермского края были 
приняты поправки к Закону о 
квотировании рабочих мест для 
инвалидов. С 1 июня 2021 года 
они должны вступить в силу. 
Суть их заключается в том, что 
квотирование рабочих мест для 
инвалидов приравнивается к 
их трудоустройству. В принятии 
столь важного документа есть 
заслуга и Пермской краевой ор-

ганизации общества инвали-
дов. В современных условиях 
нужно принимать новые госу-
дарственные программы по ре-
шению проблем трудоустрой-
ства инвалидов с обязательным 
привлечением к их разработ-
ке общественных организаций. 
Например, государство могло 
бы поощрять, в том числе и фи-
нансово (льготное налогообло-
жение, кредиты и т. д.) те орга-
низации, которые принимают к 
себе на работу инвалида. 

В этом году декада, посвя-
щенная Международному дню 
инвалидов, проходит по теме 
трудоустройства. Состоялась 
прямая линия для людей с ин-
валидностью по вопросам тру-
доустройства совместно со 
Службой занятости Пермского 
края. Запланированы круглый 
стол по вопросам содействия 
занятости инвалидов с участи-
ем представителей Министер-
ства социального развития, ре-
гиональной Службы занятости 
населения, аппарата Уполно-
моченного по правам челове-
ка, службы МСЭ, общественных 
организаций ПКО ВОИ, ВОС; ве-
бинар для работодателей по 
вопросам работы с инвали-
дами и исполнения законода-
тельства о квотировании. Ме-
роприятия проходят в очно-за-
очном формате. 

И все-таки что-то меняется в 
этом мире, который раз убежда-
юсь я, встречаясь с руководите-
лем Пермского краевого обще-
ства инвалидов Надеждой Ро-
мановой. Перемены в обществе 
инвалидов происходят большие 
– системные. А впереди новые 
планы и проекты, чтобы мечта о 
работе человека с инвалидно-
стью стала реальностью.

Надежда ИВАНОВА

КОНФЕРЕНЦИИ
7 декабря состоялась видеоконференция специалистов 

ПКО ВОИ и председателей районных и городских организа-
ций.

Участники конференции поделились опытом работы по 
теме трудоустройства инвалидов, обозначили проблемы и 
пути их решения. В работе конференции приняли участие бо-
лее 30 человек. Участники мероприятия проявили большой 
интерес к обозначенной теме и выразили желание о продол-
жении подобного рода мероприятий в дальнейшем. Конфе-
ренция прошла успешно.
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БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ПОБЕДИТЕЛИ  КОНКУРСА 
«ДОСТУПНАЯ СРЕДА»

В течение октября – ноября 
нынешнего года работала ко-
миссия конкурса «Доступная 
среда» среди муниципальных 
образований Пермского края. 
Оператором конкурса, органи-
зованного министерством со-
циального развития Пермско-
го края, выступили Пермская 
краевая организация ВОИ, ис-
полнителем  – АНО «РИЦ «До-
ступная среда».

Цель конкурса – повыше-
ние доступности услуг объек-
тов социальной инфраструкту-
ры для инвалидов и других ма-
ломобильных групп населения 
в муниципальных образовани-
ях Пермского края. В отличие 
от предыдущих лет конкурс на-
правлен на определение луч-
шего муниципального объекта 
по созданию условий доступно-
сти для инвалидов и других ма-
ломобильных граждан. 

РИЦ «Доступная среда» со-
вершала выезды в ряд муници-
пальных образований Перм-
ского края, принявших участие 
в конкурсе на «Лучший муни-
ципальный объект по созда-
нию условий доступности для 
инвалидов и других маломо-
бильных граждан» и показав-

ших лучшие результаты по ито-
гам заочного этапа. Напом-
ню, что заявки поступили из 37 
муниципальных образований 
края на 52 социально значимых 
объекта. Целью выездов было 
определение фактического со-
стояния объекта, достовер-
ность материалов, представ-
ленных на конкурс, соответ-
ствие элементов функциональ-
ных зон объекта нормативным 
требованиям и ряд других по-
казателей, в том числе досто-
верность информации о степе-
ни доступности объекта, зане-
сенной на «Карту доступности» 
Пермского края. 

Члены комиссии побыва-
ли на объектах в Чайковском, 
Лысьве, Кочево, Кунгуре, Соли-
камске, Березниках, Перми.

18 ноября на итоговом засе-
дании комиссии были утверж-
дены победители в номинациях 
конкурса, причем победителями 
стали не все объекты, занявшие 
первые места на заочном этапе. 

Победителями стали сле-
дующие объекты: в номина-
ции «Организации дошколь-
ного образования» – муници-
пальное бюджетное дошколь-
ное образовательное учреж-

дение Кочевский детский 
сад «Сильканок». В номина-
ции «Организации специаль-
ного (коррекционного) обра-
зования» – муниципальное 
бюджетное общеобразова-
тельное учреждение «Школа 
№ 154 для обучающихся с 
ограниченными возможно-
стями здоровья» г. Перми. В 
номинации «Общеобразова-
тельные организации» – муни-
ципальное автономное обще-
образовательное учреждение 
«Энерго-Полис» г. Перми. В 
номинации «Организации до-
полнительного образования» 
– муниципальное бюджетное 
учреждение дополнительно-
го образования «Детская шко-
ла искусств ЗАТО Звездный». В 
номинации «Организации фи-
зической культуры и спорта» 
– муниципальное автоном-
ное учреждение «Спортивно-
оздоровительный комплекс», 
г. Чусовой. В номинации «Ор-
ганизации культуры и моло-
дежной политики» – муници-
пальное бюджетное учрежде-
ние культуры «Горнозаводская 
центральная городская биб-
лиотека».

В номинации  «Администра-

тивные здания» комиссия реши-
ла, что на объектах недостаточ-
ный уровень комплексного под-
хода к формированию доступ-
ной среды. Призовую выплату, 
предусмотренную для победи-
теля в номинации «Администра-
тивные здания», решено напра-
вить на поощрение специали-
стов в номинации «Общеобра-
зовательные организации»:

– муниципальное автоном-
ное общеобразовательное уч-
реждение «Средняя общеобра-
зовательная школа № 42» (кор-
пус 2), г. Пермь;

– муниципальное автоном-
ное общеобразовательное уч-
реждение «Лицей «ВЕКТОРиЯ», 
г.  Лысьва. 

Активно и плодотворно ра-
ботали все члены комиссии 
конкурса. Особо отметим ра-
боту в выездных совещаниях 
ведущего консультанта отдела 
по защите прав и свобод чело-
века аппарата Уполномоченно-
го по правам человека в Перм-
ском крае Елену Валерьевну 
Нелюбину, она приняла участие 
практически во всех выездах.

 Роза АКСИЛЕНКО,
ведущий специалист-эксперт 
АНО «РИЦ «Доступная среда» 

Комиссия в Кочево. 
Детский сад «Сильканок»

ДОРОГИЕ 
ДРУЗЬЯ!

Поздравляем 
с Международным 
днём инвалидов! 

Желаем достойного внима-
ния, понимания и поддержки во 
всех сферах жизни. Уважения, 
приятия и человеческого тепла. 
Пусть ваши возможности будут 
широки и перспективны, а мир 
доступнее с каждым днем! 

Пусть все хорошее находит 
вас и никогда не покидает. 

Будьте здоровы, жизнелюби-
вы и счастливы!

Отдел по делам инвалидов 
министерства 

социального развития 
Пермского края

МСЭ «ПЕРЕКРОИТ» 
СТАРОЕ ЗДАНИЕ ПОД СЕБЯ

Тема  транспортной доступности  будущего здания Главного бюро МСЭ  Пермского 
края по ул. Грачёва,12а  находится в зоне особого внимания краевого ВОИ

Напомним, что в 2014 году  власти пере-
дали это помещение в собственность   фе-
деральному государственному казенному 
учреждению «Главное бюро медико-соци-
альной экспертизы по Пермскому краю».  
Когда-то там располагался один из корпу-
сов расфомированной медсанчасти № 6. С 
тех пор в здании ведется капитальный ре-
монт. 

Эксперты Ресурсно-информационно-
го центра «Доступная среда» и ПКО «Перм-
ское краевое общество инвалидов» обсле-
довали территорию, прилегающую к буду-

щему Главному бюро МСЭ.  Картина неопти-
мистичная: узкая улочка Грачева забита при-
парковавшимися автомобилями, от остано-
вок автобуса и трамвая пешеходные дорож-
ки не соответствуют нормам доступности, 
нет тактильной разметки на переходах про-
езжей части и т. д. Поэтому общество напра-
вило  письмо главе  администрации  Перми 
Дмитрию Самойлову, перечислив многочис-
ленные сложности на пути к зданию.  

– Доступность помещения должны обе-
спечить его новые собственники, – гово-
рит председатель Пермской краевой ор-
ганизации ВОИ Надежда Романова. –  А 
вот пешеходные и транспортные  пути к 
этому зданию нас очень беспокоят: сейчас 
они не приспособлены для людей, имеющих 
ограниченные возможности здоровья. Ведь 
именно сюда будут приходить и приезжать 
для прохождения комиссий, по вопросам 
оформления группы инвалидности, коррек-
тировке ИПРА жители Пермского края.

Чтобы разобраться в деталях пробле-

мы, городская администрация 6 ноября 
2020 года провела совещание на месте с 
участием специалистов департаментов со-
циальной политики, дорог и транспорта 
администрации г. Перми, сотрудников ад-
министрации Мотовилихинского  района, 
подрядчиков дорожных работ, инженеров.

– Чиновники и дорожные строители убе-
дились, что подступы к зданию недоступны 
для инвалида-колясочника –  мы им показали 
наглядно почему, – говорит ведущий эксперт 
АНО РИЦ «Доступная среда» Роза Аксилен-
ко. – Район застраивался в незапамятные 
годы, когда задачу удобства и безопасности 
при передвижении даже не ставили.  Для пе-
редвижения инвалидов уклон тротуара бо-
лее 5% недопустим. Нужно или перестраи-
вать территорию, или создавать маршрут 
пассажирского транспорта из центра горо-
да  прямо до здания.

«Здравствуй!» вернется к этой теме в 
2021 году.

Мария ЛЮБИМОВА

ЦИФРОВОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО 

ИНВАЛИДОВ: 
ИТОГИ ПРОЕКТА 
Закончена реализация про-

екта Пермской краевой орга-
низации ВОИ «Цифровое тру-
доустройство», победившего в 
конкурсе социальных и граж-
данских инициатив админи-
страции губернатора Пермско-
го края в 2020 году.  

Создан и успешно функци-
онирует сайт «Трудоустройство 
инвалидов в Пермском крае» –
www.trudinvaperm.ru. В усло-
виях сложной эпидемиологи-
ческой ситуации поиск работы 
на специализированном веб-
ресурсе – оптимальное реше-
ние вопроса трудоустройства 
для людей с инвалидностью.

На сайте легко могут заре-
гистрироваться и разместить о 
себе информацию все желаю-
щие – как соискатели, так и ра-
ботодатели. В целях безопасно-
сти и более эффективного по-
иска вся размещенная на ресур-
се информация проверяется – и 
только после этого публикуется 
на сайте. Получить контактную 
информацию о соискателе мо-
жет только зарегистрированный 
и проверенный работодатель.

Резюме соискателя состав-
лено таким образом, что поль-
зователь может представить 
себя в самом выгодном свете, 
перечислив все свои профес-
сиональные и деловые навыки, 
личные победы и достижения, 
а также может разместить в ре-
зюме свои видеоролики и фото. 
Кроме того, в резюме можно 
подробно описать персональ-
ные потребности в организации 
доступного рабочего места.

Сейчас главная задача Перм-
ской краевой организации ВОИ 
заключается в том, чтобы позна-
комить с новым ресурсом www.
trudinvaperm.ru как можно 
больше новых работодателей, 
готовых трудоустроить людей 
с инвалидностью и пригласить 
их зарегистрироваться на сайте. 
В этом нам сможет помочь сня-
тый в рамках проекта реклам-
ный анимационный ролик о но-
вом сайте и его возможностях. 
Трансляция ролика прошла на 
телеканале «Рифей». Заплани-
рована его дальнейшая трансля-
ция для заинтересованных лиц.

Несмотря на завершение ре-
ализации проекта, деятельность 
Пермской краевой организации 
ВОИ по трудоустройству инва-
лидов будет продолжена, в том 
числе работа по развитию сай-
та www.trudinvaperm.ru: база 
соискателей и работодателей 
будет расширяться, планирует-
ся постоянное обновление и до-
полнение обучающей, справоч-
ной и иной информации для со-
искателей и работодателей. Мы 
надеемся, что благодаря создан-
ному интернет-ресурсу количе-
ство историй жителей Пермско-
го края с инвалидностью, кото-
рые смогли с успехом построить 
трудовую карьеру, будет расти.

Елена КОРОЛЬ,
заместитель председателя

ПКО ВОИ

ПРОЕКТЫ
Председатель ПКО ВОИ 

Надежда Романова (справа) 
и директор АНО «РИЦ 

«Доступная среда» Наталья 
Широкова на церемонии 

награждения победителей 
конкурса
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РАБОТАТЬ НА СЕБЯ
Для каждого человека важно быть самостоятельным и независимым. Основным способом обеспечения 

независимости является работа и получение вознаграждения за свой труд. При этом не обязательно быть 
наёмным работником и работать по трудовому договору. Человек может заработать в следующих качествах: 

самозанятого,  индивидуального предпринимателя, владельца фирмы

САМОЗАНЯТОСТЬ
В соответствии с Федеральным зако-

ном РФ  от 27.11.2018 г. № 422-ФЗ  «О про-
ведении эксперимента по установле-
нию специального налогового режима 
«Налог на профессиональный доход» в 
Пермском крае с 01.01.2020 г. действует 
указанный специальный налоговый ре-
жим.

В данном случае термин «самоза-
нятость» в самом законе не звучит, но 
во всех статьях, информациях  по этой 
теме человек, уплачивающий налог на 
профессиональный доход, называется 
именно самозанятым.

Зарегистрироваться в качестве само-
занятого и уплачивать налог на профес-
сиональный доход может человек, об-
ладающий навыками, позволяющими 
ему оказывать услуги и выполнять рабо-
ты для других людей и организаций. Это 
может быть бухгалтер, юрист, мастер по 
маникюру,  мастер по ремонту домашней 
техники или автомобилей и т. д.

Основным условием является то, что 
человек не принимает на работу других 
людей, а выполняет все сам.

Также человек, сдающий свою недви-
жимость, может зарегистрироваться в 
качестве самозанятого и не переживать, 
что налоговый орган предъявит ему ка-
кие-либо претензии за неуплату налогов 
на доход от сдачи, например, квартиры в 
аренду. Стоит отметить, что случай, ког-
да собственник сдает квартиру без упла-
ты налогов, зачастую является одним из 
основных аргументов недобросовестных 
арендаторов в спорах по поводу долгов 
по арендной плате, по состоянию квар-
тиры и т. д.

Для осуществления деятельности в 
качестве самозанятого нет необходимо-
сти регистрироваться в качестве индиви-
дуального предпринимателя.

Официальное определение: «Про-
фессиональный доход – доход физиче-
ских лиц от деятельности, при ведении 
которой они не имеют работодателя и не 
привлекают наемных работников по тру-
довым договорам, а также доход от ис-
пользования имущества».

Не вправе применять этот специаль-
ный налоговый режим лица, которые:

– перепродают имущественные пра-
ва, товары (кроме личных вещей);

– продают подакцизные товары и то-
вары, подлежащие обязательной марки-
ровке;

– занимаются добычей и (или) прода-
жей полезных ископаемых;

– имеют работников, с которыми за-
ключены трудовые договоры;

– ведут посредническую деятель-
ность;

– оказывают услуги по доставке това-
ров с приемом платежей в пользу других 
лиц (исключение – доставка с примене-
нием ККТ, которую зарегистрировал про-
давец товаров).

– заработали в текущем календарном 
году более 2,4 миллиона рублей.

Объектом налогообложения призна-
ются доходы от реализации товаров (ра-
бот, услуг, имущественных прав).

Не признаются объектом налого-
обложения доходы:

 заработная плата;
 от продажи недвижимого имуще-

ства, транспортных средств;
 от передачи имущественных прав 

на недвижимое имущество (за исклю-
чением аренды (найма) жилых помеще-
ний);

 от продажи имущества, использо-
вавшегося для личных, домашних и (или) 
иных подобных нужд (например, б/у ве-
щей через Авито);

 от реализации долей в уставном 
(складочном) капитале организаций, 
паев в паевых фондах кооперативов и 
паевых инвестиционных фондах, цен-
ных бумаг и производных финансовых 
инструментов;

 от ведения деятельности в рамках 

договора простого товарищества (дого-
вора о совместной деятельности) или до-
говора доверительного управления иму-
ществом;

 от оказания (выполнения) услуг 
(работ) бывшим работодателям, если вы 
уволились менее двух лет назад.

 от уступки (переуступки) прав тре-
бований;

 в натуральной форме;
 от арбитражного управления, от 

деятельности медиатора, оценочной де-
ятельности, деятельности нотариуса, за-
нимающегося частной практикой, адво-
катской деятельности.

КАК ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬСЯ 
В КАЧЕСТВЕ САМОЗАНЯТОГО
Для того, чтобы начать осуществлять 

деятельность в качестве самозанятого, 
необходимо подать заявление в налого-
вый орган.

Это можно сделать
– через личный кабинет налогопла-

тельщика на сайте ФНС России;
– в приложении «Мой налог» путем 

передачи паспортных данных и фотогра-
фии (скачать его необходимо. Так как оно 
будет формировать чеки, учитывать до-
ходы, отправлять в налоговую через Ин-
тернет сведения о каждом расчете, свя-
занном с подпадающим под НПД получе-
нием доходов от реализации. На основа-
нии этих сведений она рассчитает налог).

РАЗМЕР НАЛОГА НА 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДОХОД

Налоговые ставки устанавливаются в 
следующих размерах:

1) 4 процента в отношении доходов, 
полученных налогоплательщиками от 
реализации товаров (работ, услуг, иму-
щественных прав) физическим лицам;

2) 6 процентов в отношении дохо-
дов, полученных налогоплательщика-
ми от реализации товаров (работ, услуг, 
имущественных прав) индивидуальным 
предпринимателям для использования 
при ведении предпринимательской дея-
тельности и юридическим лицам.

Самозанятые имеют право на умень-
шение суммы налога на сумму налогово-
го вычета в размере не более 10 000 руб-
лей.

ИСЧИСЛЕНИЕ 
И УПЛАТА НАЛОГА 

НА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ДОХОД

Налоговый орган уведомляет налого-
плательщика через мобильное приложе-
ние «Мой налог» не позднее 12-го числа 
месяца, следующего за истекшим нало-
говым периодом, о сумме налога, подле-
жащей уплате по итогам налогового пе-
риода, с указанием реквизитов, необхо-
димых для уплаты налога. В случае, если 
сумма налога, подлежащая уплате по 
итогам налогового периода, составляет 
менее 100 рублей, указанная сумма до-
бавляется к сумме налога, подлежащей 
уплате по итогам следующего налогово-
го периода.

Уплата налога осуществляется не 
позднее 25-го числа месяца, следующе-
го за истекшим налоговым периодом, по 
месту ведения налогоплательщиком де-
ятельности.

ПРЕКРАЩЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
В КАЧЕСТВЕ САМОЗАНЯТОГО
Человек прекращает деятельность в 

качестве самозанятого 
 в случае его отказа от применения 

этого специального налогового режима;
 в случаях, если он осуществляет 

деятельность, которая не подпадает под 
налог на профессиональный доход, или 
заработал более 2,4 миллиона рублей; 

 при представлении в налоговый 
орган через мобильное приложение 
«Мой налог» заявления о снятии с учета.

РЕГИСТРАЦИЯ 
В КАЧЕСТВЕ 

ИНДИВИДУАЛЬНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ
Любой дееспособный человек может 

зарегистрироваться в качестве индиви-
дуального предпринимателя.

Для этого необходимо подать в нало-
говый орган, осуществляющий государ-
ственную регистрацию юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей, 
соответствующее заявление по установ-
ленной форме.

Формы заявлений, программа для за-
полнения заявлений, подробная инфор-
мация по порядку регистрации в каче-
стве индивидуального предпринимате-
ля и много другой полезной информации 
размещены на сайте ФНС России  https://
www.nalog.ru. 

Индивидуальные предприниматели 
уплачивают налог на доходы физических 
лиц, страховые взносы, налог на добав-
ленную стоимость и другие налоги, под 
обложение которыми подпадает их дея-
тельность.

Индивидуальные предприниматели 
могут применять разные режимы нало-
гообложения: общий, упрощенную си-
стему налогообложения, патент и т. д., а 
также они могут  осуществлять деятель-
ность (всю или часть)  в качестве самоза-
нятых с уплатой налога на профессио-
нальный доход.

Индивидуальный предприниматель 
может принимать на работу других лиц 
(то есть выступать работодателем).

Однако стоит отметить, что индиви-
дуальные предприниматели отвечают по 
своим обязательствам всем своим иму-
ществом.

СОЗДАНИЕ 
ХОЗЯЙСТВЕННОГО 

ОБЩЕСТВА
 Любой дееспособный человек может 

выступить учредителем и руководите-
лем хозяйственного общества и работать 
в своей фирме.

Формы заявлений, программа для 

заполнения заявлений, подробная ин-
формация по порядку регистрации 
юридических лиц и много другой по-
лезной информации размещены на 
сайте ФНС России  https://www.nalog.
ru. 

Наиболее приемлемой организаци-
онно-правовой формой для создания 
своей фирмы является общество с огра-
ниченной ответственностью.

Общества с ограниченной ответ-
ственностью осуществляют свою де-
ятельность в соответствии с Граждан-
ским кодексом РФ, Федеральным зако-
ном РФ  от 08.02.1998 г. № 14-ФЗ «Об об-
ществах с ограниченной ответственно-
стью».

СОДЕЙСТВИЕ 
ЗАНЯТОСТИ 
ИНВАЛИДОВ

В Пермском крае действует про-
грамма помощи безработным граж-
данам при организации собственного 
дела.

Эта программа реализуется Цен-
тром занятости населения Пермского 
края на основании Положения о поряд-
ке, условиях предоставления и разме-
ре единовременной финансовой по-
мощи при государственной регистра-
ции в качестве юридического лица, ин-
дивидуального предпринимателя либо 
крестьянского (фермерского) хозяй-
ства гражданам, признанным в уста-
новленном порядке безработными, и 
гражданам, признанным в установлен-
ном порядке безработными, прошед-
шим профессиональное обучение или 
получившим дополнительное профес-
сиональное образование по направле-
нию органов службы занятости, а так-
же единовременной финансовой по-
мощи на подготовку документов для 
соответствующей государственной ре-
гистрации (Постановление правитель-
ства Пермского края от 23.03.2012  г. 
№ 139-п).

В соответствии с этим Положени-
ем Центр занятости населения Перм-
ского края оказывает единовременную 
финансовую помощь (далее – ЕФП) на 
самозанятость (приобретение в соб-
ственность оборудования и иного иму-
щества, расходных материалов, ли-
цензирование, сертификацию, арен-
ду помещений, изготовление печатей, 
штампов) и на подготовку документов 
для регистрации предприниматель-
ской деятельности (оплату госпошли-
ны, нотариальных действий, приобре-
тение бланочной продукции).

ЕФП на самозанятость может быть 
оказана гражданам, признанным в 
установленном порядке безработны-
ми, и гражданам, признанным в уста-
новленном порядке безработными, 
прошедшим профессиональное обуче-
ние или получившим дополнительное 
профессиональное образование по на-
правлению органов службы занятости.

Предоставляется два вида ЕФП:
 Единовременная финансовая по-

мощь на самозанятость.
Размер единовременной финансо-

вой помощи на самозанятость опре-
деляется на основании представлен-
ного бизнес-плана и составляет не бо-
лее 22-кратной максимальной величи-
ны пособия по безработице без учета 
районного коэффициента.

 Единовременная финансовая по-
мощь на подготовку документов.

Размер единовременной финансо-
вой помощи на подготовку докумен-
тов определяется в размере фактиче-
ски произведенных расходов, но не бо-
лее 1500 рублей для физических лиц и 
10 000 рублей для юридических лиц.

Более подробная информация 
размещена на сайте Центра заня-
тости населения Пермского края по 
ссылке http://cznperm.ru/sodejstvie-
samozanyatosti-raz vitiyu-malogo-
predprinimatelst va-bezrabotnykh-
grazhdan.
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БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ!
В последнее время достаточно часто поступают звонки с предложением бесплатных юридических услуг. 

Звонящие сообщают, что действуют от имени администрации г. Перми, органов социальной защиты и т. п. 
Одному из  членов нашей организации было прямо сказано, что «юридическая 

фирма сотрудничает с Пермской краевой организацией ВОИ»
В ПКО ВОИ поступают обращения 

о том, что некая юридическая фирма 
пригласила на бесплатную консульта-
цию, консультанты пообещали  пере-
расчет пенсии, льгот и т. д., уговори-
ли заключить договор на оказание ус-
луг стоимостью несколько тысяч, а в ре-

зультате никаких проблем человека не 
было решено.

В связи с этим огромная прось-
ба: не  соглашайтесь ни на какие яко-
бы бесплатные консультации, не верь-
те, что Пермская краевая организа-
ция общероссийской общественной 

организации «Всероссийское обще-
ство инвалидов»  сообщает кому-то 
данные инвалидов и сотрудничает с 
какими-то подобными юридическими 
фирмами.

Единственная юридическая фирма, 
которая оказывает бесплатную юри-

дическую помощь, – это Государствен-
ное казенное учреждение «Государ-
ственное юридическое бюро Пермско-
го края», центральный офис которого 
находится по адресу: 

г. Пермь, ул. Екатерининская, 24, 
тел. 8 (342) 212-12-61.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ И РАБОТНИКОВ

РАБОТОДАТЕЛЮ
Предоставление субсидии работодателям 
на возмещение расходов на частичную 
оплату труда при организации временного 
трудоустройства работников организаций, 
находящихся под риском увольнения.

Размер субсидии на одного работника, 
находящегося под риском увольнения, 
направленного на временное 
трудоустройство,
18162,25 рубля в месяц, 
на 3 месяца. Постановление Правительства Пермского края от 

02.09.2020 № 649-п «О реализации дополнительных 
мероприятий, направленных на снижение напряженности 
на рынке труда Пермского края».Предоставление субсидии работодателям 

на возмещение расходов на частичную оплату 
труда при организации общественных работ 
для граждан, ищущих работу и обратившихся 
в органы службы занятости, 
а также безработных граждан.

Размер субсидии на одного гражданина 
ищущего работу, безработного гражданина, 
направленного на общественные работы,
18162,25 рубля в месяц, 
на 3 месяца.

Предоставление субсидии 
на создание дополнительных рабочих мест 
для трудоустройства безработных граждан.

Размер предоставляемой работодателю 
субсидии на каждое созданное 
дополнительное рабочее место 
9081,125 рубля в месяц, 
на 6 месяцев.

Постановление Правительства Пермского края 
от 28.05.2020 № 360-п «Об утверждении Порядка 
предоставления субсидии из бюджета Пермского края 
юридическим лицам (за исключением государственных 
и муниципальных учреждений) и индивидуальным 
предпринимателям на создание дополнительных рабочих 
мест для трудоустройства безработных граждан на 
территории Пермского края».

Субсидии предоставляются 
на возмещение затрат работодателей 
в целях оборудования рабочих мест 
(в том числе специальных) 
для трудоустройства инвалидов.

В размере фактических затрат на 
оборудованное (оснащенное) рабочее 
место (в том числе специальное) для 
трудоустройства инвалида, но не более 
73000,00 рубля 
за одно такое рабочее место.

Постановление Правительства Пермского края от 
18.01.2016 № 9-п (ред. от 16.05.2019) «Об утверждении 
Порядка предоставления субсидий юридическим лицам 
(за исключением государственных и муниципальных 
учреждений) и индивидуальным предпринимателям в 
рамках мероприятий по стимулированию работодателей 
к оборудованию (оснащению) рабочих мест (в том числе 
специальных) для трудоустройства инвалидов».

Субсидии предоставляются 
на возмещение затрат работодателей
на оплату труда 
сопровождаемого при освоении 
трудовых обязанностей инвалида, 
трудоустроенного по трудовому договору, 
а также на оплату труда его наставника 
с учетом районного коэффициента 
и страховых взносов 
в государственные внебюджетные фонды.

Размер предоставляемой работодателю 
субсидии на одного работника-инвалида и 
наставника 27243,27 рубля в месяц, 
на 3 месяца
(если наставник ведет двух и более 
работников-инвалидов, размер доплаты не 
изменяется (9081,125 руб./мес.).

Постановление Правительства Пермского края от 
01.08.2018 № 435-п (ред. от 16.05.2019) «Об утверждении 
Порядка предоставления субсидий из бюджета 
Пермского края юридическим лицам (за исключением 
субсидий государственным (муниципальным) 
учреждениям), индивидуальным предпринимателям в 
рамках мероприятия по организации оказания услуги 
по сопровождению инвалида при решении вопросов 
занятости с учетом стойких нарушений функций 
организма и ограничений жизнедеятельности, а также 
по сопровождению инвалида молодого возраста при 
трудоустройстве».

Средства субсидии направляются на возмещение 
затрат работодателя  по:
– оплате переобучения, повышения квалификации
– выплате стипендии в период переобучения, 
повышения квалификации,
– оплате стоимости проезда в другую местность и 
обратно 
– выплате суточных в период переобучения, 
– найму жилого помещения 
за время пребывания в другой местности.

Размеры ограничены. Постановление Правительства Пермского края от 
10.05.2018 № 250-п (ред. от 23.09.2020) «Об утверждении 
Порядка предоставления субсидий из бюджета Пермского 
края, в том числе с участием средств софинансирования 
из федерального бюджета, юридическим лицам на 
реализацию мероприятий в области поддержки занятости 
в рамках реализации мероприятий по переобучению, 
повышению квалификации работников предприятий в 
целях поддержки занятости и повышения эффективности 
рынка труда в рамках федерального проекта «Поддержка 
занятости и повышение эффективности рынка труда 
для обеспечения роста производительности труда» 
национального проекта «Производительность труда и 
поддержка занятости».

РАБОТНИКУ
Государственная услуга по организации временного 
трудоустройства несовершеннолетних граждан в 
возрасте от 14 до 18 лет в свободное от учебы время, 
безработных граждан, испытывающих трудности в 
поиске работы, безработных граждан в возрасте от 
18 до 20 лет, имеющих среднее профессиональное 
образование и ищущих работу впервые.

В настоящее время 
3450,00 руб./месяц.

Приказ Министерства социального развития Пермского 
края от 21.09.2018 № СЭД-33-01-03-668 «Об утверждении 
Административного регламента предоставления 
государственной услуги по организации временного 
трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте 
от 14 до 18 лет в свободное от учебы время, безработных 
граждан, испытывающих трудности в поиске работы, 
безработных граждан в возрасте от 18 до 20 лет, имеющих 
среднее профессиональное образование и ищущих 
работу впервые».
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СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

«И СТАНЕТ НАШИМ 
ПАРУСОМ СТРУНА...»

15-летний Костя Фотин, экономя на обедах, копил деньги на гитару. Требовалось 18 рублей. Гитара была 
кумиром 60-х. Она радостно приветствовалась в дружеских компаниях. Вдохновляла студенческие 

стройотряды. Туристы у костра любили сладко погрустить под её аккорды. Песни под гитару оживляли 
городские дворы, с наступлением холодов перемещаясь в подъезды и усиливаясь их гулким эхом. 

Неудивительно, что и Костя попал под её скромное обаяние

ВИТАМИН 
ДЛЯ ДУШИ

Вообще, Костя рос музы-
кальным ребенком. Оставаясь 
дома один, – сестры, уходя, за-
пирали его на ключ, – он слу-
шал пластинки: «Ехал цыган на 
коне», «Ходит песенка по кру-
гу», «Летка-енька»… Музыка 
была солнечным светом, необ-
ходимым витамином для души, 
как необходим витамин D для 
растущего организма. Благо 
взрослые песни были по-детски 
невинны и не нуждались, как се-
годня, в ограждающей детей 
маркировке. 

Накопив нужную сумму, Ко-
стя с товарищем отправились в 
Пермь. Обратно вернулись с по-
держанной шестиструнной ги-
тарой. Одной на двоих. Внача-
ле инструмент осваивал това-
рищ, потом передавал его Косте 
вместе с опытом, который успел 
приобрести. Освоив аккорды, 
Костя стал подбирать мелодии 
на слух. «Журавушка» была пер-
вой песней, вылетевшей из-под 
его еще неуверенных рук. По-
степенно репертуар расширял-
ся: «Клен шумит», «Тополя». На 
смотре художественной само-
деятельности в профтехучили-
ще, где Костя получал профес-
сию бульдозериста, он выступил 
с песней «Мы так давно не от-
дыхали». Патриотическая песня 
начиналась словами: «С войной 
покончили мы счеты…» А для 
Кости только начиналась поло-
са предармейской подготовки, 
проводимой ДОСААФ. Не все из 
прибывших в летно-спортив-
ный лагерь решились на пры-
жок с парашютом. Костя прыг-
нул трижды. В 1978 году – при-
зыв в армию, в  воздушно-де-
сантные войска. В «учебке» ли-
товского города Рукла Костя по-
следний раз держал в руках ги-
тару. Потом была Тула, инже-
нерно-саперный батальон. Сре-

ди изучения противопехотных 
и противотанковых мин, среди  
мино искателей и щупов, прыж-
ков с парашютом и полевых уче-
ний зазора для музыки уже не 
оставалось.

В МЕЛЬКАНИИ 
БУДНЕЙ

«Снег кружится» – песня из 
доармейского репертуара Кон-
стантина. Снежной поземкой за-
кружила его жизнь на граждан-
ке. Поработав слесарем на заво-
де «Нефтехимзапчасти», он пе-
реучился на дефектоскописта. 
Потом стал резчиком метал-
ла. Следующее место работы – 
«Пермнефтеоргсинтез», РСУ-3 
–  находилось в 35 км от Красно-
камска, и вставать приходилось 
в 5 утра. «Я по гороскопу Рыба, 
– объясняет Константин Алек-
сеевич. – Она ищет, где глубже, 
а я все искал, где лучше». Там 
же, на ПНОСе,  работали и се-
стра с мужем. Как-то по путев-
ке от предприятия все вместе 
на 3 дня полетели в Москву. Об-
ратный рейс задержали, и Кон-
стантин разговорился с попут-
чицей. Девушка оказалась ра-
ботницей РСУ-2, жила в обще-
житии. Стали встречаться и че-
рез полгода поженились. Перед 
молодым мужем встал квартир-
ный вопрос. Рассчитывая по-
лучить жилье от предприятия, 
Константин устроился слесарем 
на машзавод. Заводские цеха 
были огромные и холодные, а 
его с детства донимали анги-
ны. Бесконечные больничные не 
украшают работника. Пришлось 
уйти. Работая  трактористом на 
целлюлозно-бумажном комби-
нате, Константин услышал, что 
ГОЗНАКу требуется дефекто-
скопист. Долго не раздумывал. 
Однако хлорный цех – было не 
то, на что он рассчитывал. Че-
рез полгода такой работы здо-
ровье дало сбой. Константин 

попал в больницу. 90-е годы он 
встретил в СПК по торговой тех-
нике и промышленной рекла-
ме. Чтобы устроиться туда  элек-
тромехаником по холодильно-
му оборудованию, Константину 
пришлось окончить 3-месячные 
курсы в Новосибирске и прой-
ти стажировку. К этому времени 
старшей дочери  исполнилось 
уже 6 лет, младшей – год. 

Шесть лет Константин хо-
дил по объектам с 5-килограм-
мовым газовым баллоном. Об-
служивал не только холодиль-
ники, но и нагреватели, пли-
ты, большие сковороды. Ходил 
и не ощущал никакого диском-
форта. А тут, опаздывая на авто-
бус, хотел побежать и…  Не смог. 
Упал. С трудом поднялся. Потом 
обнаружилось, что левая нога 
не поднимается. В стационаре, 
где проходил лечение, постави-
ли диагноз «энцефалополиоми-
елит». Словно невидимая рука 
придержала бег – в 36 лет.

«И СТАНЕТ 
НАШИМ ПАРУСОМ 

СТРУНА...»
Спустя два года, в Gермской 

краевой больнице постави-
ли другой диагноз «рассеянный 
склероз». Константин отнесся 
к этому философски спокойно: 
«Что уже есть, то остается толь-
ко принять» И продолжал рабо-
тать одновременно электриком 
и плотником в горадминистра-
ции. Пока мог. В это время Кон-
стантин после долгих лет, за-
полненных работой и семьей, 
снова вспомнил о гитаре. Вось-
мого марта женщины горадми-
нистрации получили от него му-
зыкальный подарок.

Через 5 лет его перевели с 
3-й группы на 2-ю. Константин 
уже был членом  Краснокамско-
го общества инвалидов. Пришел 
он туда в 2001 году по подсказ-
ке товарища. «Здесь я понял, что 

не один такой» Праздники, тур-
слеты, фестивали… Гитара ока-
залась очень востребована. Кон-
стантин сочинял поздравления 
к юбилеям, исполняя их под из-
вестные мелодии. Иногда сочи-
нял музыку на готовые стихи. 

В 2002 году объявили город-
ской фестивальный конкурс «Я 
радость  нахожу в друзьях». Кон-
стантин представил на суд жюри 
романс «Все, что было, не сон» и 
гаваньскую песню «На солнеч-
ной поляночке». Успешно прой-
дя первый этап и став дипло-
мантом, он принял участие в зо-
нальном конкурсе, проходив-
шем в Култаево. Здесь его заме-
тила Валентина Ивановна Чува-
шова – руководитель ансамбля 
«Зеленая карета»: «Я обратила 
внимание на приятный тембр 
голоса Кости. К тому же не так 
просто аккомпанировать себе 
на гитаре. Он был слегка зажат, 
не имея сценического опыта. Мы 
поработали над выразительно-
стью выступления. Костя все 
ловил на лету». 

Валентина Ивановна пред-
ложила помощь в подготовке к 
следующему этапу конкурса. На 
краевом заключительном эта-
пе фестивального конкурса «Я 
радость нахожу в друзьях» Кон-
стантин исполнил «Банальный 
романс» Ефрема Амирамова, 
став его лауреатом. Спустя вре-
мя он уже был членом коллекти-
ва «Зеленая карета». 

Валентина Ивановна вспо-
минает:  «Костя, по сути, был 
нашим концертмейстером. Он  
человек, одержимый творче-
ством. Гитарой владел лучше 
меня. В то же время – ответ-
ственный, надежный, за ним мы 
были как за каменной стеной. 
(Костяк ансамбля составлял 
6 человек, из них – 5 женщин – 
авт.) Два раза в неделю он при-
езжал на репетиции из Красно-
камска. Наверное, ему было не-
просто подниматься на сцену 
и выстаивать весь концерт на 
ногах, но никаких жалоб от него 
никогда не было». (Последний 
концерт Константин Алексеевич 
выступал сидя – авт.)

Поездки. Выступления. Встре-
чи. Два раза в год «Зеленая каре-
та» колесила по дорогам Перм-
ского края, радуя своим творче-
ством жителей районных цен-
тров и городов – Добрянки, 
Уральского, Оханска… До 2006 
года трижды «Зеленая карета» 
вместе с ансамблем «Поющие 
руки» во время плавания на те-
плоходе «Каменский» по Каме 
выступала в попутных городах 
– Соликамске, Березниках, Чай-
ковском… Но география кон-
цертов коллектива не ограничи-
валась родным краем.  Ансамб-
лю аплодировали в Нижнем 
Новгороде, Ярославле, Кирове, 
Рыбинске, Челябинске… 

Что удивительно – в практи-
ке «Зеленой кареты» – персо-
нальные концерты на дому у ма-
ломобильных граждан, оказы-
вающие долгосрочное лечеб-
ное воздействие. На дне рожде-
ния Риммы Сибаевой коллектив 
выступал несколько раз: «Живой 
концерт ни с чем не сравнишь. 
Я и мои гости всегда в восторге 
от него. Музыка еще долго зву-
чит во мне. Мы с друзьями по-
том вспоминаем чудесный кон-
церт и  даже напеваем песен-
ки, которые там звучали. И уже 
мечтаем о новой встрече».

В 2008 году произошло значи-

мое событие. Коллектив высту-
пил на всероссийском конкурсе в 
Москве, который проходил в зале 
церковных соборов храма Хри-
ста Спасителя. «Тогда мы вживую 
увидели некоторых известных 
артистов: Зельдин, Муравьева, 
Чернов…» – вспоминает Констан-
тин Алексеевич. Исполнение пес-
ни «На далекой Амазонке» оце-
нило жюри, и «Зеленая карета» 
вошла в  десятку лучших россий-
ских коллективов. 

Парадоксально – жизнь Кон-
стантина на инвалидности ока-
залась ярче и эмоционально на-
сыщеннее его жизни до болез-
ни. «Зеленая карета» – ансамбль 
очень эластичный. Он легко вби-
рает новых людей. Многие из 
них, обогатившись опытом, ухо-
дят в свободное плавание. Кон-
стантин  Алексеевич в коллекти-
ве старожил с 18-летним стажем. 
Его творческий багаж – более 
двухсот песен. И хотя ручеек фи-
нансирования сузился и концерт-
ная деятельность сбавила оборо-
ты, «Зеленая карета» востребо-
вана на городских площадках. На 
них по-прежнему звучит гитара 
Константина Фотина. Творческое 
горение его не иссякло. Среди 
интернетного изобилия непро-
сто найти материал, созвучный 
струнам души, но поиск продол-
жается. Приоритет отдается ро-
мансам. Репетирует теперь Кон-
стантин  Алексеевич дома, само-
стоятельно. В тишине кварти-
ры звучат Ефрем Амирамов, Бу-
лат Окуджава, Александр Розен-
баум… 

Дело не только в состоянии 
здоровья и сложной эпидобста-
новке. Опыт дает ему такое пра-
во. Тем более что музыкальные 
экзерсисы никому не мешают – 
живет Константин Алексеевич 
один. Навещают дочь и сестра, 
но хозяйство он ведет сам, поль-
зуясь при походе в магазин дву-
мя способами передвижения – 
на костылях и на коляске – в за-
висимости от дальности конеч-
ной точки. И для  противостояния 
болезни  у него тоже 2 рецепта – 
творчество и физическая актив-
ность. Его день начинается с за-
рядки, а заканчивается дистан-
цией, которую нужно пройти, не-
взирая на непогоду и гололед, – 
на костылях.

Один известный человек в 
интервью признался, что счита-
ет: путь каждого предопреде-
лен при рождении. Если чело-
век нашел его – он спокоен, если 
нет – ему плохо, он мечется или 
впадает в апатию. Иногда судь-
ба довольно жестко, через испы-
тания и болезни, указывает нуж-
ное направление. С этим мнени-
ем можно соглашаться или нет, 
но, наверное, не случайно вме-
сто автобуса, на который не успел 
Константин Фотин, он оказался в 
«Зеленой карете». И продолжил 
путь в правильном направлении. 
Но он не ставит это себе в заслугу:

– Я благодарен Валентине 
Ивановне. Она научила меня пра-
вильно петь и аккомпанировать. 
Научила слышать друг друга во 
время пения. Для меня важным 
было общение. Мы все подружи-
лись. Очень жаль, что часть на-
ших друзей ушли из жизни. Еще я 
благодарен руководству Красно-
камского ОИ за то, что пригла-
шали в качестве участника на 
турслеты и концерты.

Недаром говорят: судьба 
благоволит благодарным.

Мария ПАРШАКОВА
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КОНКУРСЫ

РИСК – ЕЁ СТИХИЯ
Кто из нас не мчался на санках или лыжах с крутой горы? 

Скорость, снежная буря, штормовой ветер, восторг, восхищение! 
Красота и, конечно же, риск

А теперь представьте, что 
скорость все увеличивается и 
увеличивается, у вас захваты-
вает дух, вы несетесь вниз, ши-
роко распахнув глаза и крепко 
сжимая палки. Это уже не дет-
ское развлечение, а настоящий 
горнолыжный спорт, один из 
самых экстремальных видов. 
И, несмотря на риск, этот вид 
спорта пользуется популярно-
стью среди людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Знакомьтесь, Мария Па-
пулова, обладатель высших 
спортивных наград в слаломе, 
спорт сменка из Чусового. 

Жить в городе, который яв-
ляется столицей зимних видов 
спорта, – это значит, с ранне-
го детства уметь стоять на лы-
жах. Помимо зимних уроков 
физкультуры по лесной лыжне, 
Маша вместе с друзьями люби-
ла кататься с небольших гор. В 
15 лет освоила сноуборд (с ан-
глийского – «снежная доска»). 
Любимым местом для катания 
молодых людей стала Боль-
ничная гора. Там ребята стро-
или из снега небольшие возвы-
шения и прыгали на сноубор-
де, самостоятельно осваива-
ли азы экстремального спуска 
с горы. Сейчас Чусовой окру-
жен тремя базами зимних ви-
дов спорта: горнолыжная «Так-
ман», школа олимпийского ре-
зерва «Огонек» и лыжная база 
«Металлург».

В сборную России Мария 
Папулова попала поздно, на тот 
момент ей исполнилось 27 лет. 
Видимо, каждый период жизни 
имеет свое время. Нужно было 
окрепнуть морально и физи-
чески, закончить учебу в вузе, 
стать мамой. Настала очередь 
горных вершин. Ее заметили на 
соревнованиях по сноуборду и 
горным лыжам среди обычных 
спортсменов. Скорость, лег-
кое скольжение, хорошая ко-
ординация и отличные резуль-
таты, несмотря на одну особен-
ность – протез правой руки.  Ка-
кой уровень человеческого бес-
страшия нужно иметь, чтобы 
лететь с горы, не имея профес-
сиональных навыков, и побеж-
дать! Вскоре Мария стала тре-
нироваться среди параспорт-
сменов страны.

ПРЕОДОЛЕНИЕ 
СВОИХ ГРАНИЦ
 Это случилось на Кубке Ев-

ропы в Австрии. Гора Хендер 
Штодер 4 тыс. метров испы-
тывала спортсменов крутиз-
ной спуска и нехваткой кисло-
рода. Мария первый раз была 
на таких соревнованиях. Всего-
то нужно было: присмотреть-
ся, понаблюдать за техникой, 
накопить опыт. Но горы не от-
пускали, словно магнитом тя-
нуло вниз по крутому склону. 
Спортсменка рискнула. На кру-
том вираже небо и земля не-
сколько раз поменялись ме-
стами, как в ускоренном кадре. 
При падении на скорости заело 
крепеж ботинка, нога провер-
нулась вместе с лыжей. Трав-
ма почти несовместимая с жиз-
нью: скрученный, рваный пере-
лом берцовой кости, большая 
потеря крови. Спасло то, что не-
подалеку, в 30 км, находилась 
известная австрийская клини-
ка по «ремонту горнолыжни-
ков». Несколько часов шла опе-
рация. Хирург «чудом» скре-
пил обломки костей титановым 
стержнем и вынес приговор – 
лишение свободы передвиже-
ния на два года. На второй день 
после травмы Мария сказала 
себе: «Все! Какие горы?» А на 
третий – страх отпустил, ведь 
через год зимние Олимпийские 
игры в Ванкувере, надо трени-

роваться, надо исправлять свои 
ошибки.  Не прошло и полгода с 
момента падения, Мария вста-
ла на лыжи и скатилась с горы. 
На мой вопросительный взгляд 
она ответила: «Сквозь не могу, 
сквозь боль, сквозь усталость». 
Сработал великий закон приро-
ды – выжить может только тот, 
кто занят любимым делом. Кто 
не ноет и не жалуется. Нытиков 
никто не любит. «Ставьте пе-
ред собой невыполнимые зада-
чи, живите на пределе сил, если 
выдержите – не пожалеете», – 
рассуждает Мария.

Да, нужно быть не толь-
ко смелым и решительным, но 
даже чуточку безрассудным, 
чтобы ни перед чем не оста-
новиться ради поставленной 
цели.

– А самой страшно бывает, 
если честно? – не успокаива-
юсь я.

– Очень страшно. Когда 
стоишь на старте, то стара-
ешься ни о чем не думать. Серд-
це начинает биться, как перед 
прыжком с парашютом. Спуск с 
горы завораживает. Это боль-
ше, чем космос, сильнее, чем 
страх. Три, два, один – старт! 
Рывок! И ты все забываешь! А 
когда пересечешь финишную 
черту, чувствуешь восторг, ду-
маешь: «Какая я молодец!»

– Самая сложная и опасная 
трасса?

– В Сочи жутко страшный 
спуск. В 2014 году для Олим-
пиады подготовили самую ин-
тересную трассу в мире с кру-
тыми виражами. Многие гор-
нолыжники во время соревно-
ваний вылетали, не доехав до 
финиша. В горах кружили вер-
толеты с медиками, подбира-
ли спортсменов. Паралимпий-
цам снисхождения не было.  По-
сле моего финиша видеокамера 
показала, что скорость на раз-
гоне была 119 км/час. Во время 
соревнований этого не замеча-
ешь, об опасной скорости не ду-
маешь.

Во время интервью еще раз 
убеждаюсь, что горные лыжи – 
это далеко не шахматы, а экс-
тремальный и очень рискован-
ный вид спорта. На Паралимпи-
аде в Сочи Мария Папулова во-
шла в пятерку сильнейших гор-

нолыжников мира. Год спустя, в 
2015 году, на чемпионате мира 
в Канаде завоевала три меда-
ли: серебро в слаломе, бронзу 
в скоростном спуске и бронзу 
в суперслаломе. Два года рос-
сийскую команду горнолыж-
ников не допускали до миро-
вых соревнований. Лишь в 2018 
году, в Корее, под нейтральным 
флагом наши горнолыжники 
снова вышли на соревнователь-
ный спуск и одержали уверен-
ные победы. 

СЛАЛОМ
Трасса для слалома извили-

ста и имеет несколько точек, от-
меченных флажками. Эти огра-
ничения называются ворота-
ми, которые необходимо объ-
ехать путем виртуозных манев-
ров. А теперь представьте, вы за 
рулем автомобиля и разогна-
лись на пологом участке, набра-
ли скорость, и вдруг резкий по-
ворот или «змейка», о которой 
вы забыли – вы же вылетите с 
трассы. Я снова нагружаю Ма-
рию вопросами:

– Из чего состоит хороший 
горнолыжник?

– Слаломист должен обла-
дать молниеносной реакцией, 
иметь натренированные мыш-
цы и гибкие суставы, обладать 
хорошей координацией движе-
ния, иметь чувство равновесия. 
На трассе некогда думать. Все 
движения должны быть дове-
дены до автоматизма.

– А что с психологической 
подготовкой?

– Спуск с высокой горы – это 
всегда риск. Нужно иметь сме-
лость, не бояться высоты, а 
также уметь нервно раскрепо-
щаться.

– Есть ли какой-то ритуал 
перед стартом?

– У меня есть такой поря-
док «собираться на гору». Пе-
ред соревнованием расклады-
ваю вещи в определенной по-
следовательности, которую 
нельзя нарушить. Например, за 
ботинками идет шлем, в шлем 
складываю очки и перчатки, 
далее раскладываю «защиту», 
затем термобелье… протез и 
т. д. Помогает настраиваться 
на старт, проверено.

Надо отметить, что горно-
лыжный спорт является одним 
из самых дорогих видов. Доро-
же только «Формула-1». Про-
фессиональный горнолыж-
ный спорт включает несколько 
дисциплин. И на каждую дис-
циплину нужно иметь по паре 
лыж. Получается, что как ми-
нимум восемь пар лыж долж-
но быть у каждого спортсмена. 
А теперь представьте, что лыжи 
работают один сезон, стои-
мость одной пары составляет 
более ста тысяч рублей. Плюс 
ботинки, комбинезон, защит-
ная экипировка. Конечно – это 
только для профессионально-
го спорта.

Для любительского катания 
достаточно одной пары горных 
лыж. Поэтому пугаться не сто-
ит, а если есть желание, нужно 
обязательно преодолеть свою 
высоту. И очень важно, по мне-
нию Марии, преодолеть этот 
путь не в одиночку. Без прово-
жатых в мире горных лыж нику-
да. Специалист нужен для всего 
— и чтобы инвентарь с одеждой 
помочь выбрать, и чтобы увлечь 
за собой, полюбить горнолыж-
ный спорт.

Дочь Диана по примеру 
мамы растет спортсменкой. В 
свои тринадцать лет она трени-
руется в составе сборной Перм-
ского края в своей возрастной 
категории. Мария помогает 
профессиональным советом, 
настраивает дочь на результат. 
Конечно, сложно «отключить» 
маму и сразу «включить» жест-
кого тренера.  

«Ни я, ни бабушка с дедуш-
кой не настраивали Диану на 
горнолыжный спорт, но так 
вышло, что среди множества 
увлечений она выбрала имен-
но горный спуск. Я дико пережи-
ваю за Диану, за каждое нелов-
кое движение, как когда-то и 
моя мама переживала за меня, 
а папа даже отказался смо-
треть сочинскую Паралимпи-
аду, настолько нервы были на 
пределе», – делится Мария. 
Она считает, что дети выбирают 
профессиональный путь уже 
после первых соревнований и 
результатов, после падения и 
травм, как когда-то она сама. 

Надежда ИВАНОВА

ОСОБЫЙ ВЗГЛЯД
Подведены итоги 

IV краевого конкурса 
видеосюжетов 
о толерантном 

отношении к инвалидам 
«Особый взгляд»

В номинации  «Лучший ви-
деосюжет в профессиональ-
ной категории» первое ме-
сто занял телесюжет  «Вани-
на независимость», снятый  те-
лекомпанией «ВЕТТА-24» (г. 
Пермь), корреспондент Поли-
на Рифа.

Второе – телеистория «На-
чать жить заново», которую 
рассказала корреспондент 
Нытвенской телевизионной 
компании Екатерина Ушкова. 

Третье место присвоено за  
цикл телерепортажей на тему 
доступной среды телекомпа-
нии «Соль ТВ» (г. Соликамск).

В номинации  «Лучший ви-
деосюжет в любительской ка-
тегории» лучшим жюри при-
знало видео «Как Гавриил в 
садик пошел», снятый мамой 
мальчика с инвалидностью 
Ольгой  Жигало. Семья живет в 
г. Лысьве Пермского края.

На втором месте сюжет 
«Будь добрее, когда это воз-
можно... А это возможно всег-
да», подготовленный  волон-
терским отрядом  «Добрые 
сердца» и учащимися Школы 
создания видеофильмов Цен-
тра цифрового и гуманитар-
ного профилей «Точка роста»  
Фроловской средней школы 
«Навигатор».

Третье место присудили 
студактиву Лысьвенского фи-
лиала ПНИПУ «Все ли равны?».

Поощрительными приза-
ми наградили ряд коллекти-
вов и авторов. За видеоролик 
«Нас объединяет спорт» – де-
путата Пермской гордумы  Ва-
силия Кузнецова и активистку 
ПКО ВОГ Полину Гладких.

За видеоролик  «Когда мы 
с тобой» – пермское детское 
творческое кинообъединение 
«Макаров-фильм», г. Пермь.

За видео о жизни психонев-
рологического интерната  «Мы 
все разные, но все равные» – 
Суксунский ПНИ (филиал ГБУ 
ПК «Озерский ПНИ», дер. Бор).

За мультфильм, создан-
ный при помощи конструктора 
«лего»  «Все мы разные, но все 
мы равные» – детскую мульт-
студию Unicorn Лысьвенского 
муниципального детсада № 27. 

А также студию Flash при 
средней школе с. Плеханово 
Кунгурского района  за ролик 
«Солнечные люди».

В этом году на конкурс  по-
ступило 68 работ из различных 
территорий Пермского края, в 
том числе из Перми, Соликам-
ска, Губахи, Нытвы, Краснови-
шерска, Кизела, Краснокам-
ска, Александровска, Чайков-
ского, Лысьвы, Кунгура. Бар-
ды, Полазны, Чернушки, Бере-
зовки, Ергача, Плеханово, Ка-
линино,  Ашапа, Фролово, Бе-
резовки, Звездного, Усолья, Ку-
сье-Александровского, стан-
ции «Пятый километр», дер. 
Березовая Гора и Бор.

Конкурс проводится мини-
стерством социального разви-
тия Пермского края. Предсе-
дателем жюри выступил зам-
министра Дмитрий Санников.

Напомним, автором идеи 
этого конкурса и исполните-
лем первого конкурса в 2017 
году был «Рекламно-издатель-
ский центр «Здравствуй».

Пресс-служба 
ПКО ВОИ
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ТОБОТЫ, 
МИНИКОНЫ…

«Смогла ли нас развеселить птичка-повторюшка из Fix Price?», «Кот на стройке! Кто 
выиграл?», «Попробуй угадай: челлендж от мальчишек!» – блог Никиты и Матвея 
Сивцевых популярен в городе. На канал юных видеоблогеров под символичным 

названием «СиМаНи» подписаны три сотни лысьвенцев. Их блог не только 
об игрушках, он – о безграничном счастье, безудержном веселье, крепкой дружбе. 

И это всё – несмотря на то, что младший Никита больше года борется 
со страшной болезнью – лейкозом  

Во дворе дома меня встре-
чают два снеговика. Глава се-
мейства, папа Андрей, гово-
рит: дети любят лепить зи-
мой разные фигуры – то тор-
ты сделают, то замки, то зве-
рей. Дома навстречу журна-
листу первым выходит 6-лет-
ний Матвей. 

– Смотри, какие роботы у 
меня! – протягивая рисунки, 
говорит мальчишка. 

Хвалю юного художника 
и, едва успеваю снять пальто, 
как Матвей открывает шкаф и 
просит посмотреть его рабо-
ты, стопкой лежащие на пол-
ке. К брату присоединяется и 
рыжеволосый 4-летний Ни-
кита. Мальчишки наперебой 
рассказывают о тоботах и ми-
никонах (роботах из детских 
мультфильмов – прим. авт.), 
показывают картины.

– Так, замучаете тетю! – 
из зала выходит худенькая де-
вушка, мама парней, Людми-
ла, и смеется. 

Никита стесняется, зале-
зает в шкаф и закрывает его. 
Чтобы не смущать мальчика, 
прохожу в зал. Матвей прино-
сит из своей комнаты игруш-
ки, но тут же кладет их на ди-
ван и бежит к столу за марме-
ладкой. Уплетая сладкое, ре-
бенок рассказывает о восьми 
двоюродных братьях и о том, 
что он очень общительный. 
Неожиданно собеседник от-
влекается и спешит вытянуть 
за ноги младшего брата из 
шкафа. Продолжает рассказ 
папа: «Балуются, играют, де-
рутся! Скучать им точно не-
когда!» 

К нам подходит Никита. 
От веселья, которым светил-
ся мальчишка 10 минут назад, 
не осталось и следа. Он зале-
зает на колени к маме, накло-
няет на ее плечо голову. Пы-
таюсь разговорить младшего 
члена семьи Сивцевых и рас-
спрашиваю о любимых муль-
тиках. «Роботы под прикры-
тием», «Три кота», «Свинка 
Пеппа»… – неохотно перечис-
ляет Никита.

Глава семейства поясня-
ет: курсы лечения мальчику 
всегда даются тяжело. Во вре-
мя поддерживающих химио-
терапий настроение Никиты 
может меняться каждые пять 
минут: то вялый, много лежит 
и обнимается, то бегает с бра-
том и охотно занимается с ма-
мой. 

КРУГЛОСУТОЧНЫЕ 
КАПЕЛЬНИЦЫ

Расспрашиваю семейство 
о распорядке дня. Андрей шу-
тит, мол, спят до обеда. Люд-
мила оспаривает слова мужа 
и добавляет: если Никита на 
гормонах, то может встать но-
чью несколько раз покушать, и 
днем – каждые полчаса – тра-
пеза. Младшие Сивцевы часто 
смотрят мультики, если есть 
желание – рисуют, читают, за-
нимаются. 

– Давно болеет ваш сын? – 
спрашиваю чету Сивцевых о 
самом тяжелом периоде в их 
жизни. 

Со слов родителей, в дека-
бре 2018 года Никита заболел 

ОРВИ. Высокая температура, 
которая плохо сбивалась, вя-
лость… После выздоровле-
ния сдали анализы: показате-
ли крови были плохими, маль-
чишке прописали курс анти-
биотиков, затем – повторная 
сдача анализов. 

– Играл машинками, ка-
тал их, бегал, прыгал,  а тут 
все лежит и смотрит муль-
тики, – вспоминает Андрей 
Сивцев. – Утром 27 дека-
бря сдаем анализы и идем на 
утренник. После него звонок, 
как гром среди ясного неба: 
«Поезжайте в Пермь», – го-
ворят на том конце провода. 

Врачи успокаивали супру-
гов, мол, ничего страшного. В 
этот же день Сивцевы приеха-
ли в краевой онкологический 
центр. 

– Всех трясет, Никита 
кричит и не спит… – продол-
жает Людмила. – Врачи сразу 
сказали предварительный ди-
агноз «острый лимфобласт-
ный лейкоз», затем слова док-
торов подтвердились. 

На следующий день Ни-
киту покрестили, и начались 
круглосуточные капельницы с 
высокодозной химиотерапи-
ей, которая закончилась пере-
ливанием крови. На 15-й день 
лечения у Никиты взяли оче-

редные анализы. Они для ро-
дителей мальчишки стали ра-
достью – химия подействова-
ла! 

ВСЁ БУДЕТ 
ХОРОШО

Матвей сосредоточен на 
мультиках и не отвлекает-
ся на разговоры с журнали-
стом. Младший Никита убе-
гает в свою комнату и начина-
ет играть роботами. Людми-
ла, отвлекаясь от воспомина-
ний, достает толстую папку.  В 
ней – все результаты продол-
жительного лечения. А сколь-
ко еще страниц добавится в 
нее – неизвестно… Сивцевы не 
унывают и надеются: следы их 
болезни скоро останутся лишь 
в воспоминаниях.

Людмила говорит: в таком 
стрессовом ритме жизни не-
обходимо отвлекаться, поэто-
му она с мальчишками часто 
снимает видео для их канала 
на YouTube – Никите и Матвею 
нравится придумывать инте-
ресные сюжеты роликов. Ле-
том семья катается на квадро-
цикле, а совсем недавно Ни-
кита начал осваивать сноу-
борд – уже есть и первые ре-
зультаты!

– Недавно позволили себе 

вырваться на несколько дней 
в Сочи, – добавляет глава се-
мейства. – Вернулись с новы-
ми силами и полной уверенно-
стью: все будет хорошо!

…Беседа с Сивцевыми затя-
гивается на несколько часов. 
После чаепития хозяева дома 
проводят экскурсию. Маль-
чишки рассказывают о тайни-
ках в своих комнатах, показы-
вают игрушки и самодельных 
роботов из конструктора. На 
память старший сын Людми-
лы и Андрея Сивцевых протя-
гивает рисунок – двух робо-
тов. Один чуть повыше – види-
мо, сам Матвей, второй – по-
меньше и нарисован оранже-
вым карандашом. Точь-в-точь, 
как волосы Никиты. Кладу ли-
сток в блокнот и прощаюсь с 
семейством. Дай бог, чтобы 
все надежды и планы оказа-
лись реальностью!

P. S. Семья Сивцевых выра-
жает благодарность лечаще-
му врачу Ирине Владимиров-
не Боталовой и всему персо-
налу онкоцентра за чуткость, 
внимательность и заботу о 
сыне. Отдельное спасибо су-
пруги говорят старшей маме 
онкологической больницы 
Каролине Алексанкиной за 
поддержку. 

Ирина ПОПКОВА

СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

ПО МЕСТУ 
ФАКТИЧЕСКОГО 

ПРЕБЫВАНИЯ
Госдума приняла 

закон, упрощающий 
получение средств 

реабилитации для людей 
с инвалидностью

Новый закон даст возмож-
ность людям с инвалидностью 
получать средства реабилита-
ции не только по месту пропи-
ски, но и по месту фактического 
проживания.

Напомним, как мы сообща-
ли ранее, Минтруд РФ разрабо-
тал законопроект о внесении из-
менений в статью 11.1 Федераль-
ного закона «О социальной за-
щите инвалидов в Российской 
Федерации», согласно которо-
му люди с инвалидностью смо-
гут получать технические сред-
ства реабилитации по месту 
фактического пребывания. Сей-
час выдача ТСР возможна только 
по месту жительства, то есть по 
месту постоянной регистрации.

Норма о предоставлении 
ТСР по месту жительства приме-
няется для того, чтобы исклю-
чить выдачу средств реабилита-
ции одновременно в нескольких 
регионах страны. После приня-
тия предлагаемых Минтрудом 
поправок в закон «О социальной 
защите инвалидов в Российской 
Федерации» граждане смогут 
обращаться за средствами реа-
билитации там, где они факти-
чески проживают, а не там, где 
прописаны. Контроль за выда-
чей будет осуществляться бла-
годаря единой для всей страны 
системе учета ТСР.

– Люди, которым для пол-
ноценной жизни требуют-
ся ТСР, не могли спокойно уез-
жать в другие регионы – на от-
дых, лечение, учебу – и не пере-
живать о том, где получить не-
обходимое средство реабили-
тации. Новый закон дает воз-
можность инвалидам получать 
технические средства реабили-
тации не только по месту жи-
тельства, но и по месту фак-
тического пребывания. Это по-
зволит повысить доступность 
услуги для людей с инвалидно-
стью, а также позитивно ска-
жется на их мобильности в пре-
делах России, – написал на сво-
ей странице в Facebook замгла-
вы парламентского комитета по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов, председатель 
Всероссийского общества инва-
лидов Михаил Терентьев.

Михаил Терентьев уточнил, 
что решение о выдаче техниче-
ских средств реабилитации бу-
дет приниматься на основе дан-
ных из федерального реестра 
инвалидов. В перечне инвалид-
ные коляски, трости, абсорбиру-
ющее белье, слуховые аппараты 
и другие средства реабилитации. 

Портал  dislife

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

САМЫЕ 
УЛЫБЧИВЫЕ 

И ДОБРЫЕ  
Две жительницы Пермского 

края стали финалистками все-
российского конкурса среди де-
вушек с ограниченными воз-
можностями здоровья «Мисс 
Оптимистка–2020» .

Титул «Мисс Улыбка» получи-
ла  Вероника Черанева из посел-
ка Менделеево Карагайского рай-
она, а «Мисс Доброта» – Ангелина 
Максимова из села Карагай.

Вероника Черанева занима-
ется спортом, участвует во всех 
мероприятиях  местного обще-
ства инвалидов. Получила две 
профессии в Кунгурском тех-
никуме-интернате. Занималась 
танцами на колясках. 

Ангелина Максимова учит-
ся в школе № 1 с. Карагай.  Лю-
бит рисовать, занимается  твор-
чеством, читает стихи.

Пресс-служба ПКО ВОИ

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

Пара вместе почти 17 лет. Людмила и Андрей вспоминают свадьбу, регистрацию брака: молодые люди 
сказали торжественное «да» в День города на стадионе. Да уж, такое точно не забыть! 
Людмила добавляет: своих мальчишек Сивцевы ждали семь лет, и вот она – первая, 

а затем и вторая долгожданные беременности 
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ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

ПОБЕДИТЕЛИ 
КОНКУРСА 

«МОЙ ВЫБОР»

Творческий конкурс сре-
ди граждан с ограниченными 
физическими возможностями 
«Мой выбор» проводится Изби-
рательной комиссией Пермско-
го края совместно с региональ-
ными отделениями обществен-
ных организаций инвалидов 
уже на протяжении 10 лет. 

Его целью неизменно явля-
ется повышение интереса мало-
мобильных избирателей к про-
цессам и явлениям обществен-
но-политической жизни стра-
ны, формирование их активной 
гражданской позиции и готов-
ности к участию в выборах. 

В этот юбилейный для кон-
курса год в крайизбирком было 
предоставлено порядка 140 кон-
курсных работ.

В 2020 году на конкурс при-
нимались творческие работы 
декоративно-прикладного ха-
рактера, в том числе работы, вы-
полненные в электронном виде: 
графика, фото, видео, рисун-
ки, презентации. Работы долж-
ны были соответствовать одной 
из трех тем конкурса: «Маломо-
бильные избиратели и общерос-
сийское голосование по вопросу 
одобрения изменений в Консти-
туцию Российской Федерации», 
«Маломобильные избиратели и  
выборы губернатора Пермско-
го края», «Выборы в моей исто-
рии, истории моей семьи и моей 
Родины».

По итогам работы жюри кон-
курса в категории до 21 года 
было принято решение не при-
суждать первое место. 

Вторые места получили Со-
фья Зуева (Гайнский муници-
пальный округ) за мультиплика-
ционный проект «Мой выбор – 
2020» и Дарья Коротаева (Гор-
нозаводский городской округ) за 
рисунок «Конституция».

Третьи места заняли Тимо-
фей Сыромолотов из Чусового 
за поделку «Избирательный уго-
лок» и Павел Савин из Вереща-
гинского городского округа за 
аппликацию из пластилина. 

Поощрительными премия-
ми награждены Вероника Ур-
лапова (Октябрьский городской 
округ), Олеся Булатова (Ильин-
ский городской округ), Снежана 
Барбашова (г. Кунгур), Анастасия 
Лаптева (Кудымкарский муни-
ципальный округ), Юлия Стри-
жак (Ленинский район, г. Пермь), 
София Макашова (Нытвенский 
городской округ), Мария Шму-
ратко (Сивинский муниципаль-
ный округ), Даниил Семенов (Со-
ликамский городской округ), 
Александра Хорошева (г. Кудым-
кар) и Кирилл Головнин (Частин-
ский городской округ). 

Победителем в возрастной 
категории старше 21 года ста-
ла Надежда Матвеева (Нытвен-
ский городской округ) за рису-
нок «Мы – за Конституцию», вто-
рое место у Ирины Сухановой из 
Соликамска за видеоролик «Мо-
лодежь голосует ЗА». Светлана 
Черепанова (Чернушинский го-
родской округ) получила третье 
место за поделку «Маломобиль-
ный избиратель». 

Поощрительные премии ре-
шено вручить Нине Радостевой 
(Кудымкарский муниципальный 
округ), Ксении Замориной (Боль-
шесосновский район), Людмиле 
Сабировой (г. Кизел), Владимиру 
Базанову (Ильинский городской 
округ), Надежде Ванюковой (Ле-
нинский район, г. Пермь), Тама-
ре Оняновой (Кировский район, 
г. Пермь), Анастасии Дуди-
ной (Верещагинский городской 
округ) и Алене Кониной (Гайн-
ский городской округ).

Все победители и призеры 
получат вознаграждения за свои 
работы.

Работа 
Павла Савина 

Работа Тимофея Сыромолотова 

Рисунок Надежды Матвеевой 

Рисунок  Александры Хорошевой

Избирательная 
комиссия 

Пермского края 
выражает 

всем 
участникам 

конкурса 
большую 

признательность 
за участие 
в конкурсе.Работа Нины Радостевой 

Рисунок 
Марии 

Шмуратко
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ТАНЕЦ, 
ВОЗВРАЩАЮЩИЙ 

К ЖИЗНИ
На протяжении 14 лет в ансамбле танцев на колясках «Гротеск», который нынче 

отмечает 20-летний юбилей, участвовала Елена Шиляева. За это время она 
становилась неоднократным победителем как российских, так и международных 

чемпионатов по спортивным танцам на колясках. А сегодня, став тренером, она 
воспитывает молодую смену для прославленного ансамбля

– Елена, давайте вспом-
ним, как все начиналось, как вы 
пришли в ансамбль «Гротеск»?

– Когда мне предложили 
танцевать в «Гротеске», отнес-
лась к этому скептически, более 
того, мне показалось это даже 
какой-то насмешкой: какие та-
кие танцы, когда ты сидишь в ко-
ляске? А потом, когда была на 
реабилитации в «Энергетике», 
меня буквально силком привез-
ли к ним на тренировку. С этого 
все и началось: я же, будучи здо-
ровой, занималась народными 
танцами. И при первых же зву-
ках музыки тело начало двигать-
ся само, оно ведь все помнит, 
хотя ноги и не двигаются. По-
том ребята мне рассказывали: 
«Смотрим – вроде новенькая, а 
танцует так здорово!» Так музы-
ка вернула меня к жизни, точ-
нее, привела в другую жизнь, и я 
уже не могла отказаться от нее. 
Позвонила руководителю ан-
самбля Екатерине Манохиной, 
начала заниматься. И в том же 
2006-м отправилась в Тюмень 
на конкурс. Такой был мандраж: 
думала, что просто взорвусь от 
волнения и эмоций!

– А с кем в паре танцевали? 
– Танцевали в паре с Кон-

стантином Сосуновым, который 
уже два года как танцевал здесь. 
Когда познакомились, он об-
ратил внимание, что у меня не-
правильно настроена коляска: 
я ведь понятия тогда не имела 
о таких нюансах. Забрал ее, по-
мог настроить. Эта забота, ко-
нечно, была бесценной, а по-
том мы начали присматриваться 
друг к другу, возникла взаимная 
симпатия.  И вся эта атмосфера 
в ансамбле – она была необыч-
ной какой-то. Вообще мы, люди 
на колясках, – другие люди, мы 
по-другому живем, не так, как 
обычные, здоровые. Здесь я по-
чувствовала себя в своей тарел-
ке, узнала много интересного, в 
частности, о своих правах, о ко-
торых раньше не знала. Вот так 
все и понеслось! У Кости была 
мечта стать чемпионом мира, и 

он подыскивал себе партнершу 
по танцам, долго выбирал. В ре-
зультате выбрал меня, решили 
попробовать. 

– И у вас все получилось?
– Видимо, мы оказались на 

одной волне, чувствовали друг 
друга, так что все вокруг ста-
ли удивляться тому, какой у нас 
синхрон, что мы даже оттал-
киваемся одинаково, как этого, 
дескать, удается добиться? Да 
просто все шло как-то само со-
бой. Вначале он был партнером 
по танцам, а потом стал спутни-
ком жизни. И это было самым 
настоящим счастьем! К сожале-
нию, Костя ушел из жизни в 2015 
году, и мне его очень не хватает.

– Многие люди, даже здоро-
вые, с годами становятся тяже-
лы на подъем, им трудно куда-
то выбираться, а вы ведь столь-
ко ездили, невзирая на пробле-
мы, на колясках, по стране, за 
границу. Что придавало силы?

– Наверное, ответствен-
ность, долг и, конечно, предвку-
шение выступлений, их волни-
тельная атмосфера. Когда ты жи-
вешь в заданном ритме, когда 
твоя жизнь становится, как бур-
ная река, – постоянные трени-
ровки, соревнования, выступле-
ния, концерты, фестивали, ме-
роприятия, пять-шесть поездок 
в год – это все затягивает, и ты 
просто не можешь остановить-
ся. И по-другому ты своей жизни 
уже не представляешь, живешь в 
этом темпе, на этом адреналине. 

– Назовете какую-то осо-
бенно памятную поездку?

– Наверное, в Минск, на чем-
пионат мира в 2008 году. Такую 
испытывали ответственность не 
только за город, но и за страну, 
очень волновались, ждали ре-
зультатов. И когда объявили, что 
мы стали чемпионами мира, это 
было такое счастье! Сбылась Ко-
стина мечта стать чемпионом, и 
он просто запрыгал от радости, 
да и меня тоже пробило до слез. 
Потому что это стало и моей це-
лью тоже – стать чемпионкой 
мира. Помнится, в Израиле в 

2009 году, на чемпионате Евро-
пы, мы тоже выиграли, и когда 
уходили со сцены, весь зал вста-
вал и аплодировал именно нам 
– эти овации неслись волнами, 
окутывая нас, и это был незабы-
ваемый момент.

– Как думаете, чем вы пре-
жде всего очаровывали зрите-
лей? Наверное, не только свои-
ми красивыми костюмами? Ви-
димо,  своей синхронностью, 
техникой?

– Нам говорили о том, что 
каждым танцем мы рассказы-
ваем какую-то историю. Будь 
то латиноамериканская или ев-
ропейская программа – это не 
просто танец, нужно им что-
то рассказать, показать, вло-
жить в него смысл, тогда и смо-
треть его будет интересно. Тан-
го, вальс, фокстрот – это танцы 
с характером. Может, мы в тех-
нике и несильны были – сла-
бые, к сожалению, спины, зато 
брали особой подачей номера 
и, видимо, своей энергетикой.

– Есть какие-то секреты 
подготовки к выступлению?

– У всех они разные. Что ка-
сается нас, то все знали, что нашу 
пару перед выходом на сце-
ну лучше не трогать, не дергать, 
желая как-то настроить. Нет, 
лучше было оставить в покое: 
нас и так без этого потряхива-
ло. Но только вышли на паркет, 
только заиграла музыка – мы 
в ней растворяемся, мы в тан-
це, обо всем забываем. У кого-то 
может быть по-другому. Но лич-
но мы просто замирали и ждали, 
когда объявят наш выход. И еще: 
видимо, своей энергетикой мы 
образовывали какое-то невиди-
мое поле, так, что соперники не 
могли и близко подойти, мы всех 
буквально сметали.

– Наверное, скучаете по 
этим ярким временам, высту-
плениям?

– Да, вначале была носталь-
гия. Но жизнь продолжается. 
После того как пришлось пере-
нести сложнейшую операцию – 
ее мне сделали в Новокузнец-

ком центре реабилитации – на-
чалась другая страница. Во-
первых, я стала судьей третьей 
категории по спортивным тан-
цам на колясках, езжу на чемпи-
онаты. Поступила в Чайковский 
институт физической культуры, 
в ипотеку купила квартиру.

Благодаря президентскому 
гранту, который выиграла Фе-
дерация  по танцам на колясках 
в России (г. Санкт-Петербург), 
удалось организовать в Перми, 
в школе № 114, детскую группу, 
а я стала тренером. Детки все с 
тяжелыми заболеваниями, но 
эти тренировки служат для них 
хорошей реабилитацией, они 
становятся более открытыми 
для общения с людьми, более 
уверенными в себе. Опыт обще-
ния с нами, взрослыми колясоч-
никами, также служит для них 
хорошим примером: глядя на 
нас, они понимают, что жизнь 
не останавливается, когда ты в 
коляске, что можно заниматься 
любимым делом, реализовы-
вать себя: многие колясочники 
водят машины, работают, зани-
маются бизнесом, создают се-
мьи. Дети, занимаясь танцами, 
становятся крепче, у них лучше 
развиваются координация, па-
мять, реакция, повышается вы-
носливость. Нужно, чтобы еще 
и родители это понимали, нахо-
дили время заниматься со сво-
ими особенными детьми. Кста-
ти, в период пандемии нам при-
шлось заниматься удаленно, но 
мы продолжали тренировать-
ся, ставить новые танцы, сни-
мать ролики. Ребята – молодцы, 
только в этом году у нас уже три 
награды в разных конкурсах!

– Елена, это еще не весь спи-
сок ваших нынешних дел и за-
нятий: вы также являетесь чле-
ном координационного сове-
та по делам инвалидов при ад-
министрации города Перми. 
Расскажите о своих успехах на 
этом поприще.

– Приведу лишь один при-
мер: когда проходила реабили-
тацию в комплексном центре ин-
валидов на Лодыгина, 39, обрати-
ла внимание, что там невероятно 
«убитые» туалеты и ванные. Не 
было ни специальных приспосо-
блений, ни поручней, люди про-
сто могли опрокинуться, изуве-
читься, пользуясь ими. Один был 
сказ – нет средств на переобо-
рудование. Позже на эту же про-
блему обратил мое внимание 
Владимир Александрович Меха-
ношин, работающий в этом Цен-
тре реабилитации инструктором 
по активной коляске. Мы сфото-
графировали все это безобра-
зие, и я показала фото членам 
координационного совета. В ре-
зультате все закрутилось-завер-
телось, и там сделали  наконец 
прекрасный ремонт с плиткой, 
подъемником для ванной и так 
далее. Но вообще, я считаю, что 
Перми нужен новый реабилита-
ционный центр для инвалидов – 
мест не хватает, пропускная спо-
собность маленькая, палаты пе-
реполнены, люди подолгу сто-
ят в очереди на реабилитацию, к 
тому же не хватает современных 
средств реабилитации.  Во мно-
гих регионах России такие цен-
тры уже есть. Но, как говорится, 
капля камень точит, надеюсь, что 
и у нас в Перми такой центр обя-
зательно появится!

Ирина ГИЛЁВА

Начало  на  стр. 1

ПОБЕДИТЕЛИ

 В феврале 2008 года пара Ка-
зарян–Фотин приняла участие 
в первом открытом чемпионате 
Израиля, привезя домой золотые 
медали. Через год «Гротеск» при-
нимает участие в первом Кубке 
континентов и занимает 1-е ме-
сто среди ансамблей. В  2010 году 
Елена Шиляева и Алексей Фотин 
принимают участие в церемо-
нии закрытия зимних Паралим-
пийских игр в Канаде. На следу-
ющий год — чемпионат России в 
Москве, а также Кубок мира в Ни-
дерландах, Кубок континентов. 

В 2012 году Кубок мира в Ни-
дерландах. Пара Елена Шиляе-
ва–Константин Сосунов занима-
ет 2-е места в европейской и ла-
тиноамериканской программах. 
Новая пара Кравченко–Гиния-
туллина занимает 3-е место в ла-
тиноамериканской программе.

Через год — Кубок мира в Ни-
дерландах. Пара Елена Шиляе-
ва–Константин Сосунов занима-
ют 3-е место в европейской про-
грамме. Пара Кравченко–Гиния-
туллина занимает 2-е место в ла-
тиноамериканской программе, 
пара Казарян–Фотин — 1-е место 
в европейской программе. Тогда 
же ансамбль вместе с «Поющими 
руками» становится лауреатом 
Всероссийского интегрированно-
го фестиваля художественного 
творчества «Вместе мы сможем 
больше!», посвященного 25-ле-
тию ВОИ. Занимает 2-е место с 
танцем «Ча-ча-ча» и 1-е – с про-
извольной программой на Кубке 
континентов среди ансамблей.

2014 год начался с активной 
подготовки участия ансамбля 
танцев на колясках в церемо-
нии открытия Паралимпийских 
игр в Сочи. 18 танцоров на коля-
сках, среди них были не только 
участники ансамбля, но и дру-
гие спортсмены Пермского края 
на колясках. В марте  состоялось 
выступление на арене «Фишт» в 
Сочи перед многотысячной зри-
тельской аудиторией стадиона 
и миллионной аудиторией те-
лезрителей всего мира. А потом 
еще 6 танцоров были вызваны 
для участия в церемонии закры-
тия Паралимпийских игр. 

В 2016 году прошел  первый 
чемпионат Пермского края по 
спортивным танцам на колясках 
памяти Константина Сосунова. 
На Международном инклюзив-
ном фестивале-конкурсе «Алтын-
Майдан» в Крыму коллектив зани-
мает три первых места. А также 1-е 
и 2-е места  на Кубке континентов 
и Кубке мира в Санкт-Петербурге.

После трех лет санкций, когда 
наши параспортсмены не име-
ли права выступать на междуна-
родных соревнованиях, 2019 год 
для сборной команды России по 
танцам на колясках стал в какой-
то  мере триумфальным возвра-
щением на международную аре-
ну.     На чемпионате мира в г. Бон-
не (Германия) сборная завоевала 
25 медалей (11 золотых), 1-е ме-
сто в командном зачете. Перм-
ские танцоры принесли в копил-
ку команды две золотые медали, 
две серебряные,  четыре бронзо-
вые.   По итогам этих соревнова-
ний  в этом году звания «Мастер 
спорта  международного клас-
са» получили члены сборной 
команды России и Пермского 
края по танцам на колясках, со-
листы ансамбля «Гротеск», члены 
ПКО ВОИ Ксения Гиниятуллина, 
Юлия Давыдова, Елена Замысло-
ва,  Павел Кравченко.

За свою творческую и спор-
тивную деятельность Екатерина 
Манохина награждена Почет-
ным знаком Паралимпийско-
го комитета, общественной на-
градой «За трудовую доблесть». 
Она является почетным членом 
Всероссийского общества ин-
валидов, а также обладателем 
премии общественного призна-
ния Перми «Женщина года». 

Редакция газеты 
«Здравствуй!» 

поздравляет творческий 
коллектив с юбилеем!

ЗА ДВАДЦАТЬ ЛЕТ

Выступают  Елена  Шиляева  и  Константин  Сосунов
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ВЕСТИ С МЕСТ

СВЕТЛАЯ 
ПАМЯТЬ

Орджоникидзевская 
районная организация Все-
российского общества ин-
валидов с прискорбием из-
вещает, что ушла из жизни 
член общества 

ЧЕРНЫХ 
Галина Яковлевна. 

Галина Яковлевна 25 
лет  руководила хором 
«Околица», ей удавалось 
решать все проблемы бла-
годаря профессионализ-
му, настойчивости, убеди-
тельности и уверенности в 
правоте своего дела. 

За плодотворный труд 
удостоена диплома лау-
реата премии главы горо-
да Перми, председателя 
Пермской городской думы 
«Преодоление-2013» в но-
минации «Художествен-
ное самодеятельное твор-
чество». 

За участие в различных 
конкурсах, фестивалях ее 
труд отмечен множеством 
дипломов, благодарно-
стей, грамот. 

Светлая память о Гали-
не Яковлевне сохранится в 
наших сердцах, а ее имя – 
в истории нашей организа-
ции.

ТЕХНОПАРК 
В ОНКОЦЕНТРЕ 
Платформа реализации ад-

ресной помощи в сфере раз-
вития доступного образования 
для детей ILoveSchool запуска-
ет новый инновационный про-
ект «Технопарк в онкоцентре». 
Технопарк Пермь, международ-
ная школа программирования 
«Алгоритмика» и десяток част-
ных лиц уже поддержали этот 
проект для подростков, прохо-
дящих длительное лечение в 
Пермском онкодиспансере.

– Благодаря проекту реали-
зуются права ребят на образо-
вание независимо от постав-
ленного диагноза, – сообщает 
Динара Чащухина, руководи-
тель реабилитационной и во-
лонтерской программ благо-
творительного фонда «Бере-
гиня», инициатор проекта. – В 
2021 году дети, оторванные от 
привычного учебного процесса, 
смогут изучать конструирова-
ние и программирование с про-
фессиональными педагогами, 
будут обеспечены необходимым 
компьютерным и робототех-
ническим оборудованием.

Проект направлен на созда-
ние условий для реабилитации 
и обучения детей и подрост-
ков школьного возраста – па-
циентов Пермского онкоцентра 
средствами робототехники и 
программирования. Занятия бу-
дут проходить в групповой или 
индивидуальной форме с обра-
зовательными наборами Lego 
Education. Также будут предо-
ставлены  курсы по программи-
рованию: визуальное програм-
мирование, геймдизайн, созда-
ние сайтов, Python Start и Pro. 
Проект рассчитан на 12 месяцев.

Деятельность ведется при 
поддержке министерства обра-
зования Пермского края, регио-
нального отделения «Деловая 
Россия», общественной органи-
зации «Общее дело». Гарант  от-
сутствия нецелевого использо-
вания средств – экспертный со-
вет, а команда специалистов ILS 
контролирует все этапы проект-
ной деятельности.

ILoveSchool приглашает всех 
желающих присоединиться к 
команде партнеров. Подробно-
сти участия по ссылке https://
iloveschool.help/projects/63

Координатор проекта
Васькин Александр,
8904-84-89-195
aleksandr@iloveschool.help 

РЕАБИЛИТАЦИЯ

СПОРТ КРУГЛЫЙ ГОД
 В 2020 году Краснокамская городская организация ПКО ВОИ участвовала 

в конкурсе социальных и культурных проектов Краснокамского городского округа 
В связи с пандемией  коро-

навирусной инфекции Covid-19 
многие мероприятия  отодви-
нулись на неопределенное 
время. Как только официально 
разрешили походы и сплавы по 
рекам небольшими группами, 
началась реализация проекта 
«Спорт круглый год». 

Проект направлен как на 
развитие спорта (в т. ч. экстре-
мальных видов) и туризма сре-
ди инвалидов, так и на профи-
лактику социально-негатив-
ных явлений. В Краснокамском 
городском округе есть ребята, 
которые добились определен-
ных результатов в спорте, а так-
же в спортивном туризме, и им 
необходимо поделиться своим 
успехом с окружающими. Для 
большинства из них главное, 
чтобы общество относилось к 
ним с уважением и предостав-
ляло возможности для саморе-
ализации.

Сплав по реке Чусовой – это 
первое меропрятиие проекта.  

ОТЗЫВЫ 
УЧАСТНИКОВ СПЛАВА

Кузнецова Н. А.: «Очень здо-
рово!!! Столько эмоций, море по-
зитива, заряд энергии, и все это 
в одном сплаве.  Спасибо. Ждем 
новых поездок».

Кондакова Т. П.: «Краснокам-
ское общество инвалидов забо-
тится об активном отдыхе сво-
их членов. Успешно участвует в 
конкурсе социальных проектов, 
и этим летом группа инвалидов 
и сопровождающих лиц получи-
ла возможность туристическо-
го путешествия – сплав по реке 
Чусовой! Это были незабывае-
мые 3 дня единения с природой, 
знакомство с верховьем реки Чу-
совой, ее красотами, с историей 
Чусовского заповедника!

Плыли по реке на двух ката-
маранах: местами гребли, ме-
стами плыли с попутным ве-
тром, временами шли под мо-
тором и любовались теми тво-
рениями, которые создала при-
рода за тысячелетия! Мы оста-
навливались, чтобы подняться 
(кто мог) на Красный Камень, на 
камень Печка с пещерой, на Глу-
хие камни с большим гротом. 
Добрались к карстовой воронке 
с Голубым озером. Видели кам-
ни Плакун, Шайтан и много дру-
гих уникальных мест в отро-
гах Уральских гор. Путешествие 
получилось очень насыщенным, 
интересным, познавательным. 
Бывалые туристы рассказали 
нам много о природе и истории 
этого края.

Кто уже не раз бывал на спла-
вах, помогал тем, кто плыл впер-
вые. Давали советы, как правиль-
но поставить палатку, как не-
обходимо одеться в нужный мо-
мент и прочее. Очень вкусно го-
товилась еда! Путешествие хо-
рошо продумано и организовано. 
Спасибо организаторам!»

Ефремова Е. Е.:  «Ну вот, я 
немного пришла в себя от трех-
дневной оторванности от ци-

вилизации и готова поделить-
ся впечатлениями от сплава. В 
этом году мы сплавлялись по од-
ной из красивейших рек – Чусо-
вой. Это незабываемое путеше-
ствие! Камни, пещеры, гроты и 
вода! Никакой связи с внешним 
миром. Я как будто оказалась в 
другом мире, в другой реально-
сти, где нет мобильников, ин-
тернета, режима работы и от-
дыха, нет бесполезных докучли-
вых новостей, нет важных дел и 
неотложных писем. 

После таких путешествий 
очень трудно включаться в 
обычную жизнь. Все кажется 
таким незначительным и сует-
ным. И потом целый год ждешь 
следующего лета, чтобы от-
правиться куда-нибудь еще».

Смирнова Л.:  «В этом году 
нам посчастливилось побы-
вать на настоящем сплаве. Нас 
с дочкой пригласили принять 
участие в реализации проекта 
«Спорт круглый год», осущест-
вляемого Краснокамским об-
ществом инвалидов». Огром-
ное спасибо Ефремовой Еле-
не Евгень евне и Наугольных Ва-
лентину Михайловичу! И хотя 
со сплава прошло уже некото-
рое количество времени, но все 
ощущения остры до сих пор, 
так как это мой первый сплав. 
Для нас, городских неженок, 
ночевка в палатке – это что-

то за гранью нереальности. Но 
благодаря команде бывалых 
мужчин, которые сплавлялись 
уже десятки раз, мы не ощути-
ли никакого дискомфорта. Нам 
показали мастер-класс, как по-
ставить палатку, как аккурат-
но ее сложить, как компактно 
уложить вещи (которых весьма 
немало) на катамаран. И особое 
спасибо Дмитрию Белоглазову, 
который был для нас и гидом, 
и проводником, экскурсоводом и 
настоящим шеф-поваром. 3 дня 
разнообразного меню (до сих 
пор чувствую запах плова, бор-
ща, сваренного на костре, аро-
матных воздушных оладушек с 
джемом из ежевики, всего не пе-
речислить). Сплавлялись с вер-
ховья р. Чусовой, глубина реки 
разная, есть места, где очень 
мелко. Вода чистая и прозрач-
ная. Очень много туристов с 
маленькими детьми, на абсо-
лютно разных плавсредствах. А 
какая там природа! Описывать 
можно несколько часов. 

Туризм всегда привлека-
ет всех: и детей, и взрослых. 
В походы они ходят с огром-
ным удовольствием, ведь не-
формальная обстановка об-
щения, новизна впечатлений, 
романтика и дух приключе-
ний всегда притягивают. Это 
прекрасная возможность от-
дохнуть, познать что-то но-

вое, набраться впечатлений.
С 24 по 25 августа мы неболь-

шой группой туристов из Крас-
нокамского общества инвалидов 
совершили путешествие. Нам 
повезло с погодой, 2 солнечных 
дня! На удивление теплой была 
и ночь. Наша компания не ску-
чала – пели песни у костра, Зоя 
Ивановна Кунгурцева порадова-
ла нас своими стихами, а так-
же монологами разных авто-
ров. Любовались теплоходами и 
катерами, гидросамолетом, ко-
торые время от времени при-
влекали наши взоры. Танцевали 
под замечательную музыку.

Даже удалось каждому на-
брать довольно много шиповни-
ка. Ведь его ягоды содержат в 50 
раз больше витамина С, чем ли-
моны, и обладают отличным 
бактерицидным свойством. 

Для участников в спортив-
ном  празднике по плаванию X 
Паралимпийского спортивно-
го фестиваля в рамках проекта 
«Спорт круглый год» организо-
вали сухие пайки.

В дальнейшем приобретен-
ное оборудование длительно-
го пользования (флаг, 2 палат-
ки, шатер 3х6 м) будет использо-
ваться в туризме.

 Ирина ЗАКАМСКИХ, 
руководитель проекта

Юрий 
АХМЕТЗЯНОВ
ХЛЕБОРОБ
Чуть забрезжит восход
Над широким раздольем,
В степь спешит хлебороб
На пшеничное поле.
Он идет и идет,
Степь в лучах серебрится,
Ему песни поет
С хлебных пашен пшеница.
Он встает за штурвал –
Закипает работа,
И рубаха мокра
От соленого пота.

ПОЭТИЧЕСКАЯ ТЕТРАДЬ

***
Я уйду в эту осень
И назад не вернусь.
Что мне звонкая просинь?
Что мне зависть и грусть?
Что мне сердца печаль?
Я уйду в эту осень –
Ничего мне не жаль.
Мне не жаль мои годы,
Дни утраченных лет.
Детства схлынули воды –
И умолк мой сонет.
Я уйду в эту осень –
Что мне зависть и грусть?
Я уйду в эту осень
И назад не вернусь.

на вершинки
Пушистых 
молодых берез.
Хрустит в лесу ноябрь, 
крепчает,
Шагает бодро по полям,
Несет лукошко 
с первым снегом,
Поземкой ластится к  ногам.
И вьюжит 
первая поземка
Быстрей, игривей, веселей.
А я стою 
и вспоминаю
Сентябрьский 
клекот журавлей.

Хлебороб, хлебороб,
Нелегка твоя доля –
Только ранний восход
Да пшеничное поле.

НОЯБРЬ
Люблю я зимнюю природу,
Когда стоит задумчив лес,
А с неба сыплет на дорогу
Морозный чистый 
первый снег.
Ловлю руками я 
снежинки,
Как стаи 
сказочных стрекоз,
Неслышно севших 
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КЛАДОВАЯ ЗДОРОВЬЯ

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

МЁД  
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Мёд – подарок полезный, 
подарок вкусный, подарок душевный! 

Лучший подарок  
к Новому году и Рождеству! 

Мед еще называ-
ют сладким лекарством, 
эликсиром молодости. И 
это не случайно. Ведь мед 
содержит биогенные сти-
муляторы, которые ак-
тивизируют все процес-
сы жизнедеятельности. 
Мед полезен для лече-
ния и профилактики про-
студных заболеваний и 
нарушений желудочно-
кишечного тракта. Дли-
тельное его употребле-
ние улучшает общее со-
стояние сердечно-сосу-
дистой системы, полезно 
для сердца. Мед исполь-
зуется в косметологии. Он 
насыщает кожу полезны-
ми микроэлементами, за-
живляет раны, улучшает 
тонус.

ЛИПОВЫЙ МЁД 
обладает сильным оздо-
ровительным и иммуно-
стимулирующим эффек-

том. Употребление про-
дукта улучшает память 
и повышает мышечную 
производительность.

ГРЕЧИШНЫЙ МЁД 
содержит в своем соста-
ве много белка, железа и 
других полезных микро-
элементов. Его применя-
ют для лечения сердечно-
сосудистых заболеваний, 
стабилизации давления. 

ЦВЕТОЧНЫЙ МЁД 
употребляют для восста-
новления сил, профилак-
тики болезней и как об-
щеукрепляющее и имму-
ностимулирующее сред-
ство. Рапсовый мед уско-
ряет обменные процес-
сы в организме, он поле-
зен сердечникам, не вы-
зывает аллергии, облада-
ет антиоксидантным дей-
ствием и укрепляет имму-
нитет.

ЛЮБОЙ НАТУРАЛЬНЫЙ МЁД, ПРОПОЛИС 
И ДРУГИЕ ПРОДУКТЫ ПЧЕЛОВОДСТВА 

предлагаем вам и вашим родным и близким людям  
в канун новогодних праздников и Рождества. 

Ведь самый лучший подарок – это подарок, который содержит в себе 
любовь и заботу. И все это природное богатство имеется в продаже. 

НА ЛЮБОЙ ВАШ ВКУС И ЗАПРОС, 
В ЛЮБОМ КОЛИЧЕСТВЕ. 

От небольших сувенирных упаковок и баночек до тары больших 
размеров для хорошего запаса на зиму и удобного хранения.

ВОЗМОЖНА СКИДКА 
ПРИ ПРИОБРЕТЕНИИ МЕДА 

БОЛЕЕ 4 КГ.
ДОСТАВКА.

Также в продаже имеются: 
БАРСУЧИЙ И МЕДВЕЖИЙ ЖИРЫ, живица, мумие, 

масла (овсяное, льняное, амарантовое), травы.

Накануне новогодних 
и рождественских празд-
ников мы часто задумыва-
емся: что же подарить род-
ным и близким на празд-
ничное застолье? Празд-
ник Рождества для многих 
связан с теплом семейного 
очага, уютом и  добрыми 
беседами за чашкой чая. А 
что может быть более гар-
моничным дополнением к 
нашему любимому ураль-
скому напитку, как не мед?

Ждем вас по адресам:
г. Пермь, ул. Холмогорская, 50, 

г. Пермь, шоссе Космонавтов, 13б
Тел. 8-905-61-890-57 

ПРЕОДОЛЕЛИ 
И ЗАСЛУЖИЛИ

В Международный день инвалидов  – 3 декабря 2020 года администрация г. Перми 
в формате телемарафона на пермском телеканале «РИА «ВЕТТА» 

объявила о лауреатах премии «Преодоление» 

По сообщению админи-
страции г. Перми, с этого года 
премия вручается в шести но-
минациях, содержание кото-
рых расширено и включает до-
полнительные сферы жизне-
деятельности людей с инва-
лидностью. Например, меди-
цина, промышленность, искус-
ство.  Размер премии – 50 000 
рублей. Свои  заявки предста-
вили 16 жителей Перми от 12 до 
80 лет. Из их числа жюри вы-
брали самых достойных.

В номинации «Спортивные 
достижения» отмечена Надеж-

да Вненковская. 20-летняя Надя 
– член Кировской ВОИ. Несмо-
тря на инвалидность I группы, 
она имеет титулы  девятикрат-
ной победительницы первенств 
мира в группе юниоров, вось-
микратной победительницы 
первенств Европы, семикрат-
ной – первенств России.

35-летний Константин Гон-
цов (инвалидность III группы), 
член Ленинской  организации 
ВОИ,  стал лауреатом в номина-
ции «Техническое творчество, 
промышленность и предприни-
мательство» как индивидуаль-

ный предприниматель в сфере 
IT-технологий. 

Лауреатом  в номинации 
«Художественное творчество, 
культура и искусство» признан  
Андрей Стариков. 58-летний 
Андрей Николаевич имеет ин-
валидность I группы, занима-
ется  рисованием, автор многих 
художественных выставок.

В номинации «Медици-
на, образование, наука» пре-
мии удостоен 30-летний Алек-
сей Таратухин. Алексей Влади-
мирович имеет II группу инва-
лидности по зрению. Как педа-

гог дополнительного образова-
ния разрабатывает учебно-ме-
тодические пособия для инди-
видуального обучения игре на 
музыкальных инструментах де-
тей с нарушением зрения, обу-
чает их ведению видеоблогов.

За «Общественную дея-
тельность» награжден Алек-
сандр Шамарин. 46-летний 
Александр Владимирович 
имеет II группу инвалидности 
по зрению, активист и автор 
проектов Кировского филиа-
ла ПКО ВОС.

В новой номинации для лю-
дей без инвалидности, деятель-
ность которых направлена на 
защиту прав и интересов инва-
лидов, содействие их социали-
зации, участие в общественной 
жизни «За значительный вклад 
в создание условий для улуч-
шения качества жизни людей 
с инвалидностью «Чувствую 
сердцем», премию получила 
начальник орготдела ПКО ВОС 
Наталья Савинова.

Напомним, премия уже 13 
лет вручается жителям города 
с ограниченными возможно-
стями здоровья за успехи в об-
ласти художественного твор-
чества, образования, науки и 
спорта, а также предпринима-
тельской и общественной дея-
тельности. Инициатором пре-
мии была Вера Ивановна Шиш-
кина, ныне почетный председа-
тель Пермской краевой органи-
зации ВОИ. 

Мария ЛЮБИМОВА
 Фото предоставлено 

администрацией г. Перми. 

МИНТРУД 
УВЕЛИЧИЛ 

НОРМЫ 
Министр труда и социаль-

ной защиты РФ Антон Котя-
ков подписал приказ № 723н от 
14.10.2020 о внесении измене-
ний в сроки пользования техни-
ческими средствами реабили-
тации, протезами и протезно-
ортопедическими изделиями. 
Этим приказом для детей-инва-
лидов сокращены сроки поль-
зования абсорбирующим бе-
льем – пеленками и подгузни-
ками.

Согласно документу, сроки 
пользования абсорбирующим 
бельем для детей-инвалидов в 
возрасте от 0 до 3 лет должны 
составлять не более 8 часов, от 4 
до 7 лет – не более 6 часов, от 8 
до 18 лет – не более 5 часов. Со-
ответственно, должны быть уве-
личены нормы обеспечения де-
тей-инвалидов абсорбирую-
щим бельем.

Напомним, как мы сообщали 
ранее, депутат Госдумы Айрат 
Фаррахов направил главе Мин-
руда обращение, в котором про-
сит пересмотреть нормы обе-
спечения людей с инвалидно-
стью и детей-инвалидов абсор-
бирующим бельем – пеленками 
и подгузниками. Многочислен-
ные обращения родителей де-
тей-инвалидов свидетельству-
ют о том, что сейчас абсорбиру-
ющего белья выдается гораздо 
меньше их реальных потребно-
стей.

Айрат Фаррахов отметил, 
что родители детей-инвали-
дов сообщают ему о том, что та-
кие нормативы совершенно не 
отвечают реальности. «Все, у 
кого есть дети, прекрасно по-
нимают, что этого совершен-
но недостаточно, – сказал он, 
– люди, которые ко мне обра-
щались, просят увеличить нор-
матив хотя бы в полтора раза, 
даже не в два».

Во Всероссийской организа-
ции родителей детей-инвали-
дов (ВОРДИ) настаивают на том, 
что необходимо увеличить обе-
спечение абсорбирующим бе-
льем и взрослых людей с инва-
лидностью старше 18 лет. 

– Остро стоит вопрос увели-
чения впитывающих простыней  
(пеленок) и подгузников для ин-
валидов 18+. В ВОРДИ посту-
пало множество обращений  
и пожеланий  родителей  по 
увеличению абсорбирующе-
го белья для инвалидов 18+. На 
данный  момент от ВОРДИ име-
ется дополнительный  пакет 
предложений  для внесения из-
менения в Федеральный  пере-
чень ТСР и перечень показаний и 
противопоказаний  для обеспе-
чения инвалидов ТСР. Ведутся 
консультации со специалистами 
БМСЭ, – сообщается на странице 
ВОРДИ в Facebook.

Портал dislife


